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El alcalde de Teuchitlán, el emecista José
Ascensión Murguía Santiago, fue vinculado a
proceso la noche del viernes por el delito de
delincuencia agravada por tratarse de un
servidor público; además se le impuso prisión
preventiva oficiosa por el tiempo que dure el
proceso y se otorgó a la Fiscalía General de la
República un plazo de cuatro meses para
realizar la investigación complementaria.

Durante la audiencia en el Centro de
Justicia Penal Federal con sede en Puente
Grande y concluyó casi a la media noche, la
defensa se concentró en tratar de desestimar
los testimonios de cuatro de los ocho testigos
de identidad protegida que presentó la FGR a
puerta cerrada el pasado domingo 4 de mayo,
cuando el edil fue imputado.

Los abogados defensores explicaron que a
pesar de que la Fiscalía refirió casi 100 prue-
bas en la audiencia de imputación, sólo se

ocuparían de contradecir los testimonios de
cuatro testigos, ya que el resto se centra en
explicar cómo opera y está estructurada la
maquinaria de reclutamiento forzado del
Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG)
en la Región Valles del estado y no se rela-
cionan con las acusaciones hacia su cliente.

También plantearon un debate de técnica
jurídica para intentar demostrar que la
imputación formulada por los fiscales sobre
la presunta colaboración de Murguía
Santiago con el CJNG en su calidad de edil
no se sustentaba porque no estaba en fun-
ciones durante la temporalidad en que lo ubi-
caron los testigos referidos por la FGR.

En ese punto mostraron el acta de cabildo
del 30 de enero de 2024, donde se le otorgó
licencia al presidente municipal a partir del 1
de marzo de 2024 para separarse del cargo y
buscar la reelección en los comicios de ese
año, por lo que no era servidor público en los
momentos que lo señalan algunos testigos.
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Un Tribunal de Apelación confir-
mó el auto de formal prisión que la
jueza Segundo de Distrito en Materia
Penal en el Estado de México,
Raquel Ivette Duarte Cedillo, dictó
en septiembre de 2022 contra el ge-
neral brigadier José Rodríguez
Pérez; el capitán José Martínez
Crespo; y el sargento Eduardo Mota
Esquivel, por los delitos de delin-
cuencia organizada y desaparición
forzada en el caso Ayotzinapa.

En resolución del 28 de marzo de
2023, los magistrados del Segundo
Tribunal Colegiado de Apelación
determinaron improcedentes los
argumentos de los quejosos para
librar el proceso penal vigente en su
contra por la desaparición de los 43
estudiantes de la Escuela Normal
Rural "Raúl Isidro Burgos" de
Ayotzinapa, ocurrida en 2014.

Por lo anterior, la defensa particu-
lar de los militares tramitó un amparo
indirecto ante el Primer Tribunal
Colegiado de Apelación, que le tocó
conocer al magistrado Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna.

En acuerdo publicado hace unos
días, el sobrino de la diputada

morenista, Dolores Padierna Luna,
determinó desechar la demanda de
amparo debido a que el recurso pre-
sentado en el portal de servicios en
línea del PJF, por la defensa de los
militares, carece de firma electróni-
ca.

"El escrito de demanda no cumple
con lo establecido en los citados pre-
ceptos legales, pues carece de la
Firma Electrónica del promovente *,

quien se ostenta como defensor par-
ticular de los quejosos (.), o bien, de
estos últimos, conforme la regu-
lación que para tal fin emitió el
Consejo de la Judicatura Federal".

Bajo esos argumentos, el ma-
gistrado decidió desechar "la deman-
da de amparo indirecto, promovida
por el defensor particular *, con ese
carácter de los quejosos (.).".

Los quejosos establecieron como

acto reclamado, la "resolución de
veintiocho de marzo de dos mil vein-
ticinco, emitida en el Toca Penal
178/2022, del Segundo Tribunal
Colegiado de Apelación del Segundo
Circuito, que confirma el auto de for-
mal prisión de veintiuno de septiem-
bre de dos mil veintidós, en la Causa
Penal 15/2022, del entonces Juzgado
Segundo de Distrito de Procesos
Penales Federales en el Estado de
México, ahora 29/2024, del Juzgado
Segundo de Distrito en Materia
Penal en el Estado de México".

De los tres militares señalados
anteriormente, sólo el general José
Rodríguez Pérez y el sargento
Eduardo Mota Esquivel llevan su
proceso penal en libertad provisional
y el capital José Martínez Crespo,
continúa recluido en la prisión del
Campo Militar 1-A de la Secretaría
de la Defensa Nacional (Defensa) en
la Ciudad de México.

Los tres fueron procesados por
delincuencia organizada y desapari-
ción forzada en septiembre de 2022,
por la jueza Segundo de Distrito en
Materia Penal en el Estado de
México, Raquel Ivette Duarte
Cedillo, quien lleva el caso
Ayotzinapa.

Más de 200 colectivos acusaron al gobierno federal,

estatal y local de permitir y alentar la crisis de los

desaparecidos.

Dictan formal prisión contra
militares por caso Ayotzinapa

Un tribunal de apelación confirmó el auto de formal prisión contra los tres militares implicados.

La defensa de los elementos intentó promover un amparo indirecto, pero este fue desechado.
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Más de 200 colectivos de búsqueda de desaparecidos,
acusaron que los gobiernos federal, estatal y local, lejos de
erradicar la violencia y el crimen organizado lo han per-
mitido, tolerado, alentado multiplicando los negocios
criminales y las víctimas.

"Gobiernos van y vienen, pero la respuesta es la
misma: administrar crímenes de lesa humanidad, estigma-
tizar a las víctimas y sus familias, jugar a la búsqueda y
negar la Verdad y la Justicia", señalaron.

Externaron que el gobierno de la presidenta Claudia
Sheinbaum los engaña con falsas promesas, con falsas
reformas que no son la solución, que no serán estrategias
para frenar, para prevenir la escalada de desapariciones.

Agregaron que un signo de voluntad política y hacer
camino contra la impunidad, implica iniciar con una
reestructuración de la Fiscalía General de la República e
iniciar procesos contra quienes han llevado al país a esta
grave crisis de derechos humanos.

"Los sistemas de víctimas, búsqueda y derechos
humanos deben de ser reestructurados y cesar al ejército
de funcionarios operadores de graves violaciones a los
derechos humanos. Verdad y justicia es la única fórmula
que puede llevar a nuestro país a salir de esta grave crisis
de derechos humanos y del Estado mismo", añadieron.

Los colectivos aseguraron que según cifras oficiales,
47 personas son desaparecidas en México diariamente.

"La impunidad que envuelve las desapariciones manda
el mensaje de que están permitidas, son el paradigma del
crimen perfecto como ha dicho el Comité de Naciones
Unidas contra la Desaparición Forzada (CED) de
Naciones Unidas", resaltaron.

Mencionaron que diversos territorios han sido tomados
y son gobernados ahora por el crimen organizado en con-
nivencia, tolerancia o aquiescencia con las autoridades.

"Quizá el gobierno no ordena las desapariciones, pero
las solapa, las ha permitido a sabiendas de que siguen
ocurriendo y eso lo hace cómplice y responsable de
desaparición forzada", expresaron en un comunicado.

Precisaron que el Estado los ha despreciado, ignorado
y sus operadores han justificado por intereses políticos las
causas de la desaparición. 

Destacaron que la propuesta de los gobiernos anteri-
ores y el actual es simular hacer todo para que nada cam-
bie, que la realidad es que no se han querido fortalecer a
las fiscalías y a las comisiones de búsqueda.

“El Estado simula
buscar a los

desaparecidos”
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La presidenta Claudia Sheinbaum

Pardo felicitó a todas las madres

mexicanas el sábado 10 de mayo, Día

de las Madres.

En un video difundido en sus

redes sociales, la jefa del Ejecutivo

manifestó a las madres que en

México es tiempo de mujeres y que

tienen derechos, y en este sentido,

recordó a la población que el trabajo

en el hogar no es exclusivo de las

mujeres, sino que es tarea de todos.

Llamó a la población mexicana a

felicitar y apoyar a las madres, no

solo el 10 de mayo, sino todos los

días. "Hoy (Sábado) es 10 de mayo

de 2025, Día de las Madres y quiero

enviarles un saludo muy cariñoso,

muy sentido, un abrazo muy fuerte a

todas las mamás mexicanas. Decirles

que las queremos, que valoramos

muchísimo el trabajo que hacen todos

los días. A la familia decirle que hay

que cuidar a la mamá. La mamá no

solo nos cuida, nosotros también ten-

emos que cuidar a las mamás, ten-

emos que apoyarlas.

"El trabajo del hogar no solo es de

la mujer, es de todas y de todos.

Cuidemos a las mamás no solamente

el 10 de mayo, si no todo el año, los

365 días del año. Decirle a las

mujeres, a las mamás, que es tiempo

de mujeres, que las mujeres tenemos

derechos, que las mujeres podemos

ser lo que queramos ser".

En el Jardín Nezahualcóyotl de

Palacio Nacional, la Mandataria

llamó a la población a que en este fes-

tejo lo material no es importante, sino

lo que vale es regalar cariño, amor y

cuidarnos entre todos.

La presidenta, aprovecho para

felicitar a su madre, Annie Pardo

Cemo, a quien agradeció el haberle

inculcado valores. "Un abrazo muy

muy fuerte a todas las mamás de

México, y también aprovecho en lo

personal agradecerle a mi madre todo

lo que me ha dado y felicitarla mucho

por inculcarme valores.

"Recuerden que lo material no es

importante. Lo más importante es lo

espiritual, regalemos cariño, regale-

mos mucho amor y protejámonos

entre todos. ¡Qué siempre vivan las

mujeres mexicanas! ¡Qué vivan todas

las madres! y ¡Qué viva México!".

Vinculan a proceso al alcalde de Teuchitlán

La mandataria federal llamó a la población a cuidar y apoyar a las

madres no solo el 10 de mayo, sino todos los días del año.

Los procesados son el general José Rodríguez Pérez, el capitán José

Martínez Crespo y el sargento Eduardo Mota Esquivel.
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Pese haber jugado en superioridad numérica, Rayados
cayó 2-1 ante Toluca en los cuartos de final, quedando

fuera de la Liguilla.
1/DEPORTIVO

No pudieron contra diez

Felicita Sheinbaum a
las madres mexicanas

La defensa del alcalde intentó desesti-

mar los testimonios de cuatro testigos

protegidos.



scuché muchas veces al gran
Mago Septién, relator de jue-
gos de beisbol, decir: “Contra
la base por bolas, no hay
defensa”. Para quienes no
tengan idea de lo que signifi-

ca esta expresión —usual en ese deporte—
les comparto que si el lanzador envía a
donde está el bateador cuatro bolas malas,
fuera de la zona delimitada, la regla señala
que quien está intentando pegarle a “Doña
Blanca” —la pelota— para avanzar, lo
puede hacer de manera tranquila, pues no
hay modo de evitarlo: se le concede llegar a
la primera base y no hay nada que hacer. El
equipo contrario mira, pesaroso, al adver-
sario de marras llegar a ese sitio tan tran-
quilo, caminando.

En la vida social, ciertos ritos y celebra-
ciones ocurren con una contundencia asom-
brosa, tal vez imposible de modificar. Uno
de ellos es el Día de la Madre.

Contra la tradición tampoco hay defensa,
por más que el escritor Jorge
Ibargüengoitia, con su humor sabio sin par,
relatara lo ridículo que es mirar largas filas
de “buenos” hijos que llevan a sus mamás a
comer molletes al Sanborns, luego de

regalarles una plancha muy moderna. Es de
esa estirpe, inmutable, el festival del Día de
las Madres en las escuelas. Hay que hacerlo
porque así es como se deben hacer las
cosas.

Más allá de los análisis sesudos que
emparentan esta fiesta con, digamos, el
Complejo de Dipo (por favor, no piensen
que es una errata, sino el título del trabajo
que a un colega le entregó un estudiante de
licenciatura en psicología hace un par de
semanas), considero que además del festejo,
las recitaciones y bailables, y de los regalos
que se van elaborando desde abril, se podría
dedicar, en cada escuela, sin empalmarse
con la fiesta inevitable, un tiempo para con-
siderar otro tema que cala, y tiene un con-
tenido educativo relevante: proponer, en
cada aula y con el nivel de detalle que
pedagógicamente sea adecuado, que en nue-
stro país hay miles y miles de madres (y
padres, aunque menos) que llevan años,
muchos, buscando a sus hijas e hijos desa-
parecidos.

Un día no volvió María; desde hace un
mes, o seis años, que no sabemos dónde está
Juan… y como las autoridades no tienen la
capacidad, a veces ni la voluntad, de
resolver esta desgracia, se han organizado

para buscarlos sin fatiga, con recursos pro-
pios y herramientas que han inventado para
localizar si aún viven o murieron.

Peregrinan. No paran de moverse por
todo el territorio si hay alguna pista ya sea
de alguien que quizá los vio, o por el hal-
lazgo de una fosa clandestina. Esas madres,
y sus familias, no consiguen consuelo. Si el
duelo, como me enseñó un estudiante sabio,
es pasar poco a poco del dolor del hueco
que han dejado quienes mueren, para que se
convierta en recuerdo y sea vivible, estas
mujeres, al echar la vista atrás, se topan de
nuevo con el hueco y la incertidumbre. Y el
recuerdo de un vacío incierto, aunque tan
sospechado como resistido, es cruel: raja la
piel y los adentros.

Este, como otros problemas que se sufren
en el país, deberían ser materia de trabajo en
los procesos educativos. No son agradables,
lo sé, pero sí imprescindibles si la forma-
ción de nuevas y nuevos ciudadanos impli-
ca tomar consciencia de la sociedad en que
viven y vivirán. 

En cada nivel, con el cuidado que merece
la edad del alumnado, indagar sobe este
asunto y conversar en torno a lo que impli-
ca, es educar en el más hondo sentido de la
palabra: estar al tanto de lo que les pasa, y
ser solidarios con el dolor y el coraje de
estas madres a las que el festejo las excluye.
Ojalá.

caba de darse a conocer
que MORENA ha fir-
mado un acuerdo de
cooperación con el
Partido Comunista
Cubano en la Habana.

Miguel Díaz Canel, -presidente de Cuba
y del partido en el poder-, y MORENA,
partido representado por Carolina
Rangel Gracida, -secretaria general del
partido fundado por López Obrador-,
fueron los firmantes del documento.

Ahora al enterarnos de la visita de la
señora Beatriz Gutiérrez Müller al con-
sulado de España para tramitar su
nacionalidad ibérica, nos surge la inqui-
etud… ¿no sería más congruente solici-
tar la cubana, venezolana o
nicaragüense?

Después de proclamar junto con su
esposo su visión socialista y pretender
importarla a México, ¿Por qué no bus-
car la nacionalidad de un país donde se
vive según los valores de esa visión ide-
ológica que tanto promueve?

Como ciudadana mexicana ella tiene
todo el derecho de seleccionar la
nacionalidad que le venga en gana. Sin
embargo, dado el protagonismo público
que ha ejercido, -y desde el más alto
nivel político-, tiene un compromiso de
congruencia con los mexicanos.

“Es fácil ser comunista en un país
libre y difícil ser libre en un país comu-
nista” dice Agustín Etchebarne, argenti-
no que dirige la Fundación Libertad y
Progreso.

El tema de la ideología inquieta a
muchos sectores de la clase media mex-
icana que todavía creen que la ideología
socialista mueve a la 4T.

Sin embargo, los hechos nos mues-
tran que la ideología, -en tiempos
actuales y en nuestro país-, es una sim-
ple etiqueta política con el mismo valor
que manifestarse como seguidor del
América, Chivas, o los Pumas de la
UNAM y portar su camiseta.

Al mexicano ni le interesan las ide-
ologías, ni las identifica… sólo unos
cuantos metidos en la actividad política
creen en ellas.

Las ideologías actualmente son eti-
quetas que se pueden cambiar simple-
mente con mudar de partido político,
como ha sucedido con la mayoría de los
protagonistas de nuestra política, que no
sólo cambian de militancia partidista al
menor conflicto, -sino de ideología-, y
terminan defendiendo las ideas que
antes combatían con vehemencia.

En resumen… el mexicano es prag-
mático y no lo mueven las ideologías,
sino las acciones y las promesas muy
concretas que le generan un beneficio
tangible.

Por ello el mexicano es laxo en el
tema de valores morales, pues lo mismo
va al templo y participa en actividades
religiosas, que actúa sin ética cuando le

conviene a sus intereses económicos.
Por tanto, en el contexto actual la

competencia política no es ideológica.
Las ambiciones personales y de grupo
florecen lo mismo en la derecha que en
la izquierda. Aunque en la derecha se
convierten en una motivación para el
trabajo y el desarrollo, en la izquierda
las ambiciones se canalizan hacia la
simulación del beneficio social, para
ocultar el latrocinio que significa pre-
tender quitar al que tiene un patrimonio
legítimo, para repartirlo entre otros.

La esencia de la ideología socialista
es la “lucha de clases”, caracterizada
por la confrontación de intereses entre
el capitalista y el proletariado, o sea el
empresario y el trabajador.

En los tiempos de la auténtica “lucha
de clases” el trabajador sentía orgullo
por pertenecer a su sector social y veía
el estilo de vida de sus patrones como
un abuso de opulencia y no aspiraba a
vivir como ellos.

En todo el mundo desde hace mucho
tiempo la legislación de cada país
definió cómo proteger los derechos del
trabajador, hasta darle las condiciones
laborales que le permitan llevar una
vida digna y cómoda, incluyendo, -
además del salario-, prestaciones, con lo
cual jurídicamente se pretende evitar la
explotación del trabajador. De este
modo se canceló la lucha de clases. Los
trabajadores desde entonces se
esfuerzan por darle a sus hijos oportu-
nidades para que un día vivan como sus
patrones.

Hoy, sin la lucha de clases hablar de
ideología no tiene sentido. La lucha de
clases actualmente no se entiende como
tal entre los ciudadanos … a no ser que
se explique como la lucha que se libra
entre los buenos contra los malos.

Sembrar cizaña, o fomentar la dis-
cordia con argumentos históricos o de
inequidad social, está muy lejos de rep-
resentar la lucha de clases, pues ésta se
refiere al ámbito laboral, donde el punto
de discordia es la plusvalía del trabajo.

Sin embargo, bajo el influjo de la
competencia política que trae aparejada
la democracia vemos que se ha estimu-
lado un nuevo fenómeno político
denominado “populismo”, que se mani-
fiesta en la pretensión de manipular el
voto ciudadano para apoderarse del
poder. Ésto se logra manipulando las
necesidades individuales del electorado,
prometiendo sin sustento, lo que difícil-
mente se podrá cumplir. Después
teniendo el poder se puede cambiar
hasta la Constitución.

Lo más grave es que los populismos,
-sustentados en las simples ambiciones
humanas-, pueden surgir de la izquier-
da, pero también de la derecha y todo
ello impacta las libertades ciudadanas.

El populismo tiene como motor la
narrativa y la demagogia, para manipu-
lar las emociones humanas y las necesi-

dades y expectativas colectivas.
Por ello no es casual el reciente

interés de la 4T en las telecomunica-
ciones y por ello, trata de reformar la
ley que las regula.

El tema hoy no son las ideologías,
sino el populismo y su impacto en las
libertades.

El populismo pretende la acumu-
lación de poder para quien gobierna y
ello implica limitar las libertades ciu-
dadanas.

El populismo representa el lado
oscuro de la democracia, pues en los
últimos tiempos hasta las dictaduras lle-
gan con el aval del voto ciudadano, ejer-
cido al amparo de votaciones totalmente
democráticas. Así sucedió en Venezuela
con la llegada de Hugo Chávez, por
ejemplo.

Cuando un líder autoritario llega al
gobierno después de ganar una elección,
lo primero que pretende es quitarse
todas las ataduras y fiscalizaciones que
limiten su ejercicio del poder.

Debemos romper paradigmas ide-
ológicos, que hoy no son mas que eti-
quetas mercadológicas. El verdadero

riesgo surge del populismo, del color
que sea.

El mundo se mueve por ambiciones
humanas y no por ideologías. De este
modo vemos que los socialistas incrus-
tados en el actual gobierno de la 4T no
renuncian a los privilegios del poder y
tienen salarios altos como los de los
neoliberales, traen camionetas costosas,
viajan en vuelos de primera clase, van a
restaurantes caros, viven en colonias y
fraccionamientos donde viven las famil-
ias ricas, sus hijos van a las más cos-
tosas escuelas privadas de México, -e
incluso del extranjero-, se visten con
ropa de marca cara. ¿Y la austeridad
republicana del ideal socialista decreta-
do por López Obrador?

Sólo las instituciones representan un
freno al populismo y el último bastión
que hemos perdido es el Poder Judicial,
-que aunque era imperfecto y segura-
mente con mucha corrupción-, a partir
de ahora estará doblegado ante quien
gobierna y manipulado demagógica-
mente con elecciones populistas.

Tiempos difíciles vienen para
México.
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i usted como yo, decidió
participar en la elección
al poder judicial le
recomiendo amplia-
mente acudir a una her-
ramienta que elaboró el

INE y que se llama “Conóceles, prac-
tica y ubica”. Así, directo, puede lle-
gar a ella a través de un buscador de la
internet.

Una vez que se entra a esa página
se encuentra una gran variedad de
información que empieza por el
apartado “Conóceles”. Para conocer a
los candidatos, practicar el voto o
ubicar el lugar donde se va a votar,
hay un botón específico que pide
seleccionar el estado en el que uno
está registrado y la sección electoral a
la que uno pertenece, dato que se
encuentra en la credencial para votar

del propio INE. Introducidos esos
datos, la página en automático despl-
iega el menú para elegir conocer a los
candidatos del poder que uno desee.
Ya sea candidatos a la Suprema Corte,
magistrados de algún circuito,
Tribunal de Disciplina o jueces de dis-
trito.

Al seleccionar a algún candidato se
encuentra información que va desde
el nombre completo, cargo por el que
participa, número en la boleta, la foto
de la persona, qué poder postuló a esa
persona, sus redes sociales, teléfono
(si lo proporcionó) y página web. El
apartado “Ubica” permitirá a partir
del 15 de mayo saber cuál es la direc-
ción del punto en el que podremos
votar.

Hace poco que nos referíamos al
tema de la elección al poder Judicial
decíamos que era muy importante que
este apartado “Practica” se pusiera en

vigor porque lo lleva a uno de la mano
para saber con precisión cuales van a
ser las opciones por las cuales uno
podrá votar.

De entrada, sabemos que las bole-
tas tienen un color por cada proceso.
Para ministros de la Suprema Corte es
una boleta color morado. Que hay 33
candidatas mujeres y 64 hombres, qué
poder los postuló o qué número tiene
en esta competencia cada uno de los
candidatos. En la parte alta de la bole-
ta el número de espacios a llenar con
uno de esos números. En el caso de
los ministros, hay 5 espacios para el
caso de las mujeres y 4 para el caso de
los hombres. Uno llena esos espacios
con el número elegido y ya votó. Se
puede practicar el caso de los mag-
istrados del Tribunal de Disciplina
Judicial. Es una boleta color verde
claro. Hay 20 candidatas y 38 can-
didatos. 

En la parte alta hay 3 espacios para
elegir a mujeres y dos espacios para
elegir a hombres. En el caso de la
boleta para magistrados del Tribunal
Electoral hay 6 candidatas y 15 can-
didatos. Ahí se elige sólo a una candi-
data y un candidato. Luego viene la
boleta para elegir a los candidatos a la
Sala Regional electoral. Ahí hay 12
candidatas y 8 candidatos. Se eligen
dos candidatas y un candidato.

Posteriormente viene la boleta para
magistrados de circuito. Hay 22 can-
didatas y 19 candidatos. Se eligen 5
candidatos por cada opción. Y final-
mente viene la boleta para elegir a
jueces de distrito. Hay 15 candidatas y
13 candidatos. Aquí se eligen otra vez
5 candidatos por cada opción. 

En todos los casos se tiene que ele-
gir un número válido, es decir, uno
asignado a algún candidato; de otra
manera, el simulador del INE no lo
valida. 

Entendiendo las muchas críticas a
los fines políticos de Palacio Nacional
en esta elección, el trabajo encargado
al INE cumple una vez más con lo
esperado.

Otro Día de las Madres en la escuela

¿Ya practicó su voto?

Manuel Gil Antón

Manuel Feregrino

Ricardo Homs
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n un ritual que lleva siglos y que
provocó una emoción y una
esperanza indescriptibles, fue
elegido Papa León XIV, el nuevo
líder espiritual de mil 400 mil-
lones de católicos que se calcula

que hay en el mundo.
Contra todos los pronósticos, eligieron a un

gringo de nacimiento que por decisión propia
obtuvo la nacionalidad peruana, Robert
Francis Prevost.

No parece ser un Papa de la estructura sino
de la calle, que no escaló puestos desde los
pasillos romanos, sino recorrió pueblos pobres
en el norte peruano y enfrentó con voz propia
al poder, como cuando le pidió a Fujimori que
pidiera perdón por las violaciones a los dere-
chos humanos de su gobierno.

León XIV es de la orden de San Agustín —
que pregona la vida comunitaria, la humildad y
justicia social— y “discípulo” del Papa
Francisco. Por algo, en su primer discurso, lo
evocó dos veces, con afecto y gratitud.

Doctrinalmente no rompe, pero tampoco
retrocede.

Se mantiene firme en los temas duros: con-
tra la eutanasia, contra el aborto, crítico con la
idea de ordenar mujeres. Pero habla de sin-
odalidad, de una Iglesia menos vertical, y se
sabe heredero de la visión de su antecesor.

Como Francisco, León XIV cree en una
Iglesia que no gira solo en torno a Roma, sino
que escucha a los pobres.

Su elección no solo será un relevo sino cier-
ta continuidad.

Si en temas internos ha buscado equilibrio,
en asuntos globales ha sido claro.

Durante su tiempo como cardenal, Prevost
usó su cuenta de “X” con moderación, pero de
forma clara en temas sociales.

No publicaba opiniones propias con fre-
cuencia, pero sí compartía artículos, homilías y
comunicados que reflejaban una postura críti-
ca frente al discurso antimigrante esta-
dounidense.

Retuiteó mensajes alertando sobre el miedo
de los niños a ser separados de sus padres, tex-
tos de apoyo a los dreamers y editoriales que
advertían sobre el uso de lenguaje estigmati-
zante desde el poder.

En febrero, el ahora Papa reaccionó a las
declaraciones del vicepresidente de Estados
Unidos, J.D. Vance, quien sostuvo que el amor
cristiano debe ordenarse primero hacia la
familia, luego al prójimo, después a la comu-
nidad, a los conciudadanos, y solo al final al
resto del mundo.

El entonces cardenal compartió un artículo
titulado “JD Vance está equivocado: Jesús no
nos pide que clasifiquemos nuestro amor por
los demás”, marcando su distancia con ese
enfoque, y al parecer, con el dogma trumpista.

En México, donde las formas también son
fondo, el primero en opinar fue Ricardo
Monreal.

Con el tacto de un chivo en cristalería, salió
a “felicitar” al nuevo Papa, recordando que fue
acusado de encubrir casos de pederastia:
“Prevost también carga con controversias. He
leído de él, acerca de él, dado que, durante su
gestión, el tiempo que duró en Perú, la gestión
fue cuestionada por encubrimiento en algunos
casos dentro de su diócesis. Aunque nunca
hubo denuncias formales, nunca hubo cargos
sino mediáticos”.

O sea: nada. Pero su dicho quedó registra-
do.

Dicho por el mismo Ricardo Monreal que,
cada vez que puede, presume su devoción por
el Santo Niño de Atocha, pero que ese día
decidió matizar su fe con una dosis de impru-
dencia selectiva.

El Vaticano ya había cerrado ese capítulo,
pero Monreal prefirió resucitar lo que no tenía
cuerpo, ni causa, ni contexto. Como quien
quiere parecer equilibrado y termina parecien-
do oportunista.

Y es que en política no todos se resisten el
reflector ajeno.

Monitor republicano
Hace meses, un obispo mexicano me dijo

que estuviera alerta sobre el Cardenal Prevost.
No en balde la Iglesia ha vivido más de dos mil
años.

Gringo de
nacimiento 
y peruano 
por elección

¿El fin de las ideologías?
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Caballo de Troyanqui

Amador Narcia
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Durante más de seis años de gobier-
nos de la Cuarta Transformación, la
prometida reforma del Instituto Nacional
de Migración ha quedado sin concre-
tarse, a pesar de múltiples propuestas,
incluidas algunas del propio oficialismo. 

A pesar de las promesas de transfor-
mación, incluida la desaparición del
INM y la creación del Instituto de Apoyo
a la Movilidad Humana, las iniciativas
legislativas se mantienen en pausa, pre-
sionadas por acuerdos con Estados
Unidos, como el alcanzado con Donald
Trump en 2019, que impulsó la milita-
rización de la política migratoria.

El INM ha enfrentado severas crisis,
con escándalos de abusos, corrupción y
la trágica muerte de 40 migrantes en
Ciudad Juárez, sin que haya consecuen-
cias significativas para sus responsables. 

Expertos y legisladores coinciden en
que el instituto opera más como una
fuerza de control que como una entidad
protectora de derechos humanos.

Mientras en el Congreso permanecen
congeladas varias iniciativas para refor-
mar la Ley de Migración y humanizar la
política migratoria, la realidad en campo
continúa marcada por la militarización,

el abandono institucional y la falta de
voluntad política para cumplir con las
reformas prometidas.

A pesar de algunos intentos legisla-
tivos recientes, como propuestas para
garantizar el derecho a la educación de
migrantes o fortalecer la supervisión de
estaciones migratorias por parte de la
CNDH, la mayoría no han sido dictami-
nadas o aprobadas. 

La falta de consenso entre cámaras y
el escaso impulso del Poder Ejecutivo
han impedido que estas reformas avan-
cen, profundizando la desconexión entre
el discurso oficial y las condiciones
reales en las que se encuentran miles de
personas en tránsito.

La militarización de la política migra-
toria, iniciada bajo presión del gobierno
estadounidense, ha tenido efectos visi-
bles: aumento en las detenciones arbi-
trarias, condiciones inhumanas en alber-
gues, y una estrategia centrada en el con-
trol y la contención más que en la pro-
tección y los derechos humanos. 

La transformación estructural del
INM sigue siendo una deuda pendiente,
mientras el flujo migratorio continúa en
aumento y la política nacional parece
responder más a intereses externos que a
las necesidades de la población.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 11 DE MAYO DE 2025
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El programa Alimentos del Bienestar,
impulsado por la presidenta Claudia
Sheinbaum, busca fortalecer la sober-
anía alimentaria y apoyar a los pequeños
productores del país. 

Sin embargo, algunos de sus produc-
tos han generado polémica por su con-
tenido nutricional, mientras avanza la
expansión de las Tiendas del Bienestar
en todo México.

De acuerdo con la propia Presidenta,
se trata de fortalecer la soberanía ali-
mentaria y apoyar a los pequeños pro-
ductores del país.

Sin embargo, los productos que for-
man parte de sus 100 promesas de gob-
ierno no han estado exentos de críticas,
como fue el caso del chocolate al con-
tener exceso de grasas y azúcares.

Sheinbaum Pardo se comprometió a
crear una marca nacional —Bienestar—
que permitiera comercializar productos
agrícolas de calidad a precios accesibles,
generando empleo en el campo y
reduciendo los márgenes de los interme-
diarios.

El lanzamiento de productos también
surge al fusionar Diconsa y Liconsa y
así crear las Tiendas del Bienestar, que
son el eje central de esta política de la
soberanía alimentaria, ya que para este
2025 se proyecta la apertura de 25 mil
600 establecimientos, mil más que el
año anterior.Frijol Bienestar

En Zacatecas, la presidenta Claudia
Sheinbaum anunció la producción de
semillas de frijol de alta calidad a través
de la nueva Productora de Semillas para
el Bienestar (Prosebien) y del incremen-
to a 27 pesos por kilo de su precio de
garantía, como parte del programa inte-
gral de apoyo al campo Cosechando

Enfrentan polémica los
alimentos del Bienestar

Rechaza jueza amparo sobre reforma laboral
Cd. de México/El Universal.-                              

La jueza Sandra de Jesús Zúñiga rec-

hazó un amparo presentado por el Frente

Nacional por las 40 Horas con la finalidad

de "descongelar" la reforma que busca

reducir la jomada laboral de 48 a 40 horas

y con dos días de descanso propuesta en

octubre de 2022 por la exdiputada Susana

Prieto Terrazas. Así como la intención de

que se votara, de manera inmediata, en la

Cámara de Diputados.

"El argumento de la jueza, quien tam-

bién es candidata al Poder Judicial y que en

2023 también le negó un amparo a una

madre de Ayotzinapa contra la Sedena por

ocultar información en el caso Ayotzinapa,

fue que la negativa de los diputados de la

legislatura en curso no afecta en nada a la

clase trabajadora, por lo tanto, la medida

no procede", señaló.

Por lo que el Frente Nacional Por Las

40 Horas exigió la discusión inmediata en

el pleno de la iniciativa propuesta por

Prieto Terrazas y, de la cual surgió un par-

lamento abierto de cinco sesiones donde se

dieron cita sindicatos, activistas, legis-

ladores y empresarios, quienes tuvieron

una presencia mayoritaria.

"Después de dichos encuentros, la ini-

ciativa pasó por la Comisión de Puntos

Constitucionales para alistarse para su

votación, hecho que no sucedió porque los

diputados de la LXV Legislatura se

negaron a subirla al pleno", denunciaron.

La falta de voluntad política de parte de

los diputados de la LXV y la LXVI legis-

laturas para votar una reforma que está lista

para aprobarse ha convertido una política

laboral y de salud pública en botín político

de todos, los partidos políticos.

Además, exigieron a todas y todos los

legisladores, así como al gobierno federal,

que dejen de usar la reducción de la jorna-

da laboral para sus metas políticas propias,

pues solo vulneran los derechos laborales

de la clase trabajadora en México y violen-

tan a la población en el camino al acceso a

mejores condiciones de vida para miles de

trabajadores que día a día mantienen de pie

la economía mexicana.

La presidenta de México, ha lanzado mediante el programa Alimentación para el Bienestar
una serie de productos bajo la marca Bienestar, como frijol, miel, café y chocolate.

La presidenta de México, Sheinbaum Pardo, ha lanzado mediante el programa
alimentación para el Bienestar una serie de productos bajo la marca Bienestar

Promete el INM transformación
entre planes inconclusos

Zacatecas/El Universal.-                        

En pleno proceso interno por la reno-
vación de la rectoría de la UAZ, la
madrugada de este sábado fue detenido
por la Fiscalía General de Justicia del
Estado (FGJE), Rubén de Jesús Ibarra
Reyes, rector de la Universidad
Autónoma de Zacatecas, por una denun-
cia previa que el pasado mes de noviem-
bre fue interpuesta en su contra, por el
delito de violación equiparada agravada,
en contra de una menor de edad.

Este mismo sábado –mientras se real-
izaba la elección interna de la UAZ, para
los estudiantes del sistema semi escolar-
izado-, a las 13:00 horas, se realizó la

audiencia de formulación de imputación,
en el juzgado tercero de control penal,
adjunto al penal del Cereso de
Cieneguillas.

El juez, Alfredo Sánchez Domínguez,
encabezó la audiencia en presencia del
imputado y dos abogados particulares,
así como en presencia de los padres de la
menor agraviada, en su carácter de rep-
resentantes y coagraviados, acompaña-
dos en este asunto por personal de la fis-
calía especializada en delitos contra la
mujer, y por abogadas del Centro de
Justicia para la Mujer.

Al principio de la audiencia, el juez
de la causa permitió el acceso a la sala a
representantes de los medios de comuni-

cación y también a personas del público
en general. Pero a los 20 minutos de ini-
ciado el acto, por solicitud de las abo-
gadas de la familia de la víctima, se desa-
lojó toda la sala para continuar de forma
privada, y seguir a puerta cerrada, el
desahogo de las pruebas e imputaciones
específicas.

Luego de tres horas, concluyó la
audiencia y fue la FGJE -que encabeza
Cristian Paúl Camacho Osnaya-, quien
dio a conocer la resolución del juez,
Alfredo Sánchez Domínguez, sobre la
audiencia de formulación de imputación
contra el rector Rubén Ibarra Reyes, a
través de un comunicado de prensa.

Camacho Osnaya comenzó su postu-

ra como fiscal, con el argumento de que
“la Fiscalía General de Justicia del
Estado en su actuar legal e imparcial,
llevó a cabo la detención de Rubén N,
mismo que contaba con un mandamien-
to judicial vigente (orden de aprehen-
sión), por el delito violación equiparada
agravada”.

“Es preciso señalar que a petición de
la defensa del imputado (sus abogados),
la presente audiencia tendrá contin-
uación el próximo 12 de mayo, fecha en
la que deberá resolverse la situación
jurídica del imputado, imponiendo como
medida cautelar la prisión preventiva”,
es decir, Ibarra Reyes continuará en
prisión hasta el próximo lunes.

Detienen a rector de la UAZ por delito de violación

Durante los más de seis años de gobiernos de la Cuarta Transformación, han
pospuesto la reforma a fondo del Instituto Nacional de Migración

Padece la cárcel de mujeres por austeridad; suma 21 suicidios
Cd. de México/El Universal.-             

Jheralding Marcela Pantoja Botero,
una ciudadana colombiana recluida
durante siete años sin sentencia en el
Cefereso 16 de Morelos, murió el 6 de
febrero de 2025 en circunstancias que su
madre, Mónica Botero, rechaza como
suicidio. 

Su caso se suma a una alarmante cifra
de 21 suicidios registrados en este penal
federal desde 2020, lo que lo convierte
en el centro penitenciario femenino con
más muertes autoinfligidas en el país. 

La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) ha emitido
varias recomendaciones por esta crisis,
que ha sido atribuida a una deficiente
atención psicológica, condiciones de ais-

lamiento y políticas penitenciarias mar-
cadas por recortes presupuestales.

Activistas y ex internas señalan que la
política de austeridad federal provocó el
traslado masivo de mujeres de penales
estatales a Ceferesos, generando haci-
namiento, choques de normativas peni-
tenciarias, y la ruptura de vínculos
familiares. 

Esto, sumado a la falta de personal
médico y psicológico, ha provocado un
grave deterioro en la salud mental de
las internas. 

Testimonios revelan prácticas de
medicación sin supervisión, violencia
institucional y abandono. A pesar de
órdenes judiciales recientes para mejo-
rar la atención en salud mental, el gob-
ierno federal sigue autorizando más

traslados, mientras los casos de sui-
cidio continúan en aumento y las
respuestas institucionales son nulas o
insuficientes.

La situación en el Cefereso 16 ha
dejado claro que la crisis de salud men-
tal en las cárceles de México es un
problema grave y desatendido. 

A pesar de las evidentes deficiencias,
las políticas penitenciarias del gobierno
siguen sin centrarse en la prevención de
suicidios y el bienestar de las internas, lo
que ha generado una creciente desconfi-
anza en las autoridades penitenciarias. 

Las familias de las víctimas, como la
madre de Jheralding, continúan
exigiendo justicia y transparencia,
mientras luchan por entender las causas
de estas muertes y la falta de rendición

de cuentas en un sistema que debería
velar por la vida de los reclusos.

El caso de Jheralding también pone
de manifiesto la falta de una verdadera
política penitenciaria que priorice la
rehabilitación y el bienestar de las per-
sonas privadas de la libertad. 

A pesar de las reiteradas denuncias,
las autoridades continúan minimizando
el problema, y las reformas estruc-
turales necesarias para garantizar los
derechos humanos de las internas
siguen siendo postergadas. 

El sistema penitenciario mexicano
enfrenta una crisis de derechos humanos
que afecta a miles de personas, cuyas
vidas se ven destruidas por condiciones
que deberían ser inaceptables en
cualquier sociedad democrática.

Rubén de Jesús Ibarra Reyes, rector
de la Universidad Autónoma de
Zacatecas (UAZ),

Jueza rechaza amparo para "descongelar"
reforma sobre 40 horas.

Soberanía.
Este programa tiene como objetivo

garantizar la autosuficiencia en la pro-
ducción de frijol y apoyar a los pequeños
y medianos productores.Chocolate
Bienestar

En febrero de 2025, la Titular del
Ejecutivo federal presentó el proyecto
Chocolates del Bienestar, que busca
transformar el cacao mexicano en
chocolate de alta calidad, vendido a pre-
cios accesibles en las Tiendas del
Bienestar.La iniciativa busca que los
productores, principalmente de Tabasco,
Chiapas y Oaxaca, reciban un pago justo
por sus cosechas, mientras que los con-
sumidores acceden a productos de cali-
dad a precios razonables.

Este producto causó polémica en
redes sociales, ya que incluye tres sellos
por exceso de azúcares, calorías y grasas
saturadas; además de que se presentaron
cuando la comida chatarra fue prohibida

en escuelas públicas.Se estima que el
costo de los productos será entre 20 y 30
pesos, aunque no hay un precio oficial.

El 26 de abril de este año, al
encabezar la ceremonia del arranque de
las obras del tren de carga del Tren
Maya, la presidenta Sheinbaum anunció
Miel Bienestar, por lo que este producto
se le comprará a un precio justo a pro-
ductores de Yucatán para venderla a todo
el país por medio de las Tiendas del
Bienestar.

A pesar de las críticas, el Gobierno
federal sostiene que estos productos for-
man parte de una política integral de jus-
ticia social, revalorización del campo y
economía popular.

Funcionarios del gabinete han defen-
dido la estrategia afirmando que el obje-
tivo principal es garantizar el acceso a
alimentos nutritivos y apoyar a quienes
históricamente han sido excluidos de los
beneficios del mercado. 

La activista Viridiana Molina señalan que
las políticas de ahorro desde 2020 afectan
la salud y convivencia de las reclusas.
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Un juez federal admitió a trámite la
demanda de amparo de Armando Gómez
Núñez, conocido como “Delta 1” y jefe
de la célula de sicarios “Los Deltas”,
brazo armado del temido Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), quien busca
impugnar cualquier orden de aprehen-
sión que haya sido girada en su contra. 

Este acontecimiento ocurrió una sem-
ana después de que Gómez Núñez
lograra evitar ser ingresado al penal de
máxima seguridad del Altiplano, gracias
a que la jueza de control de Jalisco,
Juana Beatriz Aguilar Jiménez, le con-
cediera prisión domiciliaria debido a
problemas de salud. 

Esta decisión permitió que el lugarte-
niente de Nemesio Oseguera Cervantes,
alias “El Mencho”, líder del CJNG, evi-

tara la reclusión en una cárcel de alta
seguridad. 

En respuesta a las autoridades que
buscaban su captura, Gómez Núñez
recurrió a la protección de la justicia fed-
eral, y con ello, dio inicio a un nuevo
proceso legal que se ha convertido en un
foco de atención pública.

En consecuencia, el titular del
Juzgado Cuarto de Distrito en Materia
Penal en el Estado de México, con sede
en Toluca, Daniel Marcelino Niño
Jiménez, dio curso a la demanda de
amparo de Gómez Núñez, quien operaba
bajo las órdenes directas de “El
Mencho”. 

El juzgador fijó para el mes de junio
la audiencia constitucional, donde se
decidirá si se concede o no la suspensión
provisional que podría detener cualquier
intento de aprehensión. 

En la resolución, se estipuló que la
audiencia se celebrará a las 9:25 de la
mañana del 5 de junio de 2025, en
cumplimiento de lo dispuesto por los
artículos constitucionales y de la Ley de
Amparo.

Las investigaciones ministeriales han
revelado que Gómez Núñez jugaba un
papel crucial en la estrategia del CJNG
en Guadalajara, donde se desempeñaba
como jefe de plaza. Además, coordinaba
las células del cártel en su expansión
hacia otras regiones, particularmente
hacia Michoacán, cuna del propio
Nemesio Oseguera Cervantes. 

Se le atribuye la autoría de la alianza
estratégica entre el CJNG y la célula
criminal de “Los Viagras” en la región
de la Tierra Caliente de Michoacán, un
área caliente en términos de lucha por el
control entre varias organizaciones
delictivas. 

Entre los grupos que compiten por el
dominio de este territorio se encuentran
los templarios y el cártel de
Tepalcatepec, encabezado por Juan José
Farías Álvarez, conocido como “El
Abuelo”. 

Esta alianza ha tenido repercusiones
violentas y ha intensificado la con-
frontación entre los distintos actores
criminales.

Asimismo, las autoridades federales
lo identifican como uno de los princi-
pales responsables del asesinato del
exgobernador de Jalisco, Aristóteles
Sandoval, en conjunto con Francisco
Gudiño Haro, alias “La Gallina”, y
Carlos Andrés Rivera Varela, conocido
como “La Firma”. 

Este crimen ha conmocionado al país
y ha puesto en evidencia las redes de
poder y violencia que operan dentro del
Cártel Jalisco Nueva Generación.
Gómez Núñez también ha sido vincula-
do a la alcaldesa emecista de
Coalcomán, Michoacán, Anavel Ávila
Castrejón, ya que se le señala como pare-
ja sentimental de la hermana de la fun-
cionaria. 

Domingo 11 de mayo de 2025
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Según un estudio llevado a cabo con
datos de 1990 a 2020 y publicado a prin-
cipios de enero de este año en la revista
Nature Medicine, uno de cada 10
nuevos casos de diabetes tipo 2 y uno de
cada 30 nuevos casos de enfermedades
cardiovasculares se atribuyen al con-
sumo de bebidas azucaradas en 184
países.

En este trabajo —en el que se definió
el concepto bebida azucarada como
cualquier bebida con azúcar añadida y
50 o más kilocalorías por porción de

ocho onzas— se incluyeron los refres-
cos embotellados, las bebidas energéti-
cas, las bebidas de frutas, los ponches y
las aguas frescas, y se excluyeron los
jugos 100% de frutas y verduras, las
bebidas no calóricas endulzadas artifi-
cialmente y las leches endulzadas.

“En el año 2010 se reportaron, en el
mundo, 184 mil fallecimientos rela-
cionados con el consumo de bebidas
azucaradas. En cambio, con el nuevo
estudio se sabe que, en 2020, las bebidas
azucaradas causaron 80 mil 278 muertes
por diabetes tipo 2 y 257 mil 962 por
enfermedades cardiovasculares”,

comenta.
Cabe apuntar que este trabajo presen-

ta estimaciones mundiales, regionales y
nacionales; asimismo, permite observar
si el impacto de las bebidas azucaradas
es mayor en hombres o mujeres, en
gente joven o mayor, en gente con un
alto o bajo nivel socioeconómico y en
gente que vive en áreas rurales o
urbanas.

En 2020, entre los 30 países más
poblados, los mayores números absolu-
tos de nuevos casos de diabetes tipo 2
atribuibles a bebidas azucaradas se reg-
istraron en México (2 mil siete por mil-

lón de adultos), Colombia (mil 971) y
Sudáfrica (mil 258). Por lo que se refiere
a las enfermedades cardiovasculares, los
mayores números absolutos se regis-
traron en Colombia (mil 84 por millón
de adultos), Sudáfrica (828) y nuestro
país (721).

Como proporción de todos los casos
nuevos, las mayores cargas de diabetes
tipo 2 por bebidas azucaradas se regis-
traron en Colombia (48.1%), México
(30%) y Sudáfrica (27.6%); y las de la
enfermedades cardiovasulares, en
Colombia (23%), Sudáfrica (14.6%) y
México (13.5%).

Cd. de México/El Universal.-                                 

Desde hace dos años, Silvia se con-
virtió en madre, sin embargo, no fue en
las condiciones que ella deseaba, ya que
una mala decisión o una mala jugada de
la vida la llevó a estar tras las rejas desde
hace siete años.

Sin embargo, su situación no la ha
frenado para mostrar a su única hija que,
más allá de los muros del penal de
Santiaguito, en Almoloya de Juárez,
están muchas oportunidades que la lle-
varán a triunfar, ya que la menor de dos
años sueña con ser doctora.

"Para mí, es lo más bonito que me ha
pasado; esperanza y una motivación para
luchar por mi salida", expresó Silvia.

La joven madre todos los días trata de
que la menor tenga actividades como
cualquier niño o niña del exterior; evita
utilizar palabras como celda y la susti-
tuye por el cuarto, para evitar que cuan-
do la niña tenga que dejar el penal pueda
llevar una vida normal, y es que la única
intención de Silvia es proteger a su hija
como lo haría cualquier madre.

"Fue sorprendente la llegada de mi
bebé, pero no ha sido complicado, yo
creo que al contrario, me ha hecho que
sea no tan difícil estar en la cárcel, es una
gran oportunidad porque tenemos,
aunque sea por un tiempo, verlos cre-
cer", detalló con ilusión la madre.

Todos los días, las cuatro internas que
actualmente tienen a sus hijos dentro de
dicho penal, disfrutan su día a día, que
comienza temprano ya que sus
pequeños suelen darles los buenos días
con una sonrisa, un piquete de ojos o
llantos; momentos que agradecen, pues
saben que una vez que cumplan los tres
años, tendrán que desprenderse de ellos.

"Yo me despierto antes, cuando no
me despierto me empieza a picar los
ojos; ya me despierto, nos levantamos,
desayunamos, a veces nos bañamos jun-
tas, casi todo el día estamos en la
bebeteca, porque es el único lugar

didáctico", refirió Silvia sobre su vida
cotidiana. Berenice es otra de las inter-
nas que disfruta de la compañía de su
hija de tan solo un año, tiempo sufi-
ciente para olvidar los 11 años que ha
pasado en la cárcel.

"La verdad el ser mamá ha sido lo
más hermoso que me ha pasado en la
vida, y es que Dios es perfecto porque
acababa de perder a mis padres cuando
me entero de que quedo embarazada de
mi primer bebé, que actualmente tiene
tres años, y ella es la segunda", relató.

Para Berenice, ser mamá de dos
pequeños que pasaron un tiempo al inte-
rior del penal fue una bendición, ya que
los médicos le dijeron que no podría ser
madre.

"Sí pensaba en todo el tiempo que me
falta por salir, yo decía ‘quiero ser
mamá’, y aún cuando estamos aquí pues
veía el apoyo que nos brindan por parte

de las áreas y eso me animó", contó.
Ambas mujeres coinciden en que el

lugar no define si puedes ser madre o no,
pues el momento de sentir a sus bebés
entre sus brazos hace que solo quieran
una vida mejor.

Aunque viven con incertidumbre, su
vínculo con los hijos les permite man-
tener viva la esperanza.

Saben que el reloj avanza y que pron-
to deberán separarse de ellos, pero tam-
bién tienen claro que el amor que les han
brindado dentro del penal será una semi-
lla que florezca fuera de los muros.

La experiencia de la maternidad den-
tro de prisión no borra sus penas ni sus
sentencias, pero les otorga un nuevo
propósito. Silvia y Berenice luchan cada
día por ofrecerles a sus hijas una infancia
digna, aún entre rejas, y por convertirse
en mujeres distintas cuando llegue el
momento de recuperar su libertad.

Disfrutan maternidad 
tras las rejas de prisión

El consumo de bebidas azucaradas se
asocia al sobrepeso y la obesidad.

Admite un juez federal el amparo 
solicitado por Armando Gómez Núñez

Bebidas azucaradas disparan diabetes y males cadiovasculares

Silvia se convirtió en madre, sin embargo, no fue en las condiciones que ella deseaba,
ya que una mala decisión o una mala jugada de la vida la llevó a estar tras las rejas.

Denuncian buscadoras olvido
oficial; "Jalisco es una fosa"

Cd. de México/El Universal.-                   

Representante del colectivo Luz de
Esperanza, Jalisco, aseguró que no
fueron recibidas en las mesas de diálo-
go organizadas por la Secretaría de
Gobernación y su titular, Rosa Icela
Rodríguez, a pesar de ser el estado con
más desapariciones.

“En Jalisco no todos los colectivos
fueron invitados a sus reuniones que
tuvo. Hubo pocos invitados de Jalisco y
pocos escuchados. En Jalisco somos más
de 20 colectivos de desaparecidos
porque somos más de 20 mil desapareci-
dos solo en el estado. Venimos a exigirle
que dejen de estar simulando y de estar
haciendo creer que está apoyando. Ya
dejemos de querer tapar el sol con un
dedo y de hacer creer que no pasa nada
cuando pasa todo”, denunció.

Durante una protesta pacífica por el
10 de mayo, madres de víctimas de
desaparición forzada levantaron la voz
ante el asesinato de madres buscadoras

en México y en la entidad.
Señalaron que la simulación del

gobierno federal y estatal ha provocado
la muerte de cientos de personas repor-
tadas como desaparecidas.

“Vengo a representar a todas y cada
una de las madres de Jalisco que esta-
mos buscando a un hijo, a un familiar
desaparecido y también me uno por
nuestras dos compañeras asesinadas en
Jalisco, madres buscadoras, reciente-
mente. Simplemente nosotros, Jalisco,
siendo el estado número uno por más
desapariciones en el territorio mexi-
cano, pedimos exigir al gobierno feder-
al que no solo se estén echando la boli-
ta entre los gobiernos estatales y fed-
erales”, mencionó la buscadora.

Así, exigió al gobierno que se ponga
a trabajar y encontrar a sus hijos, espe-
cialmente de todos y cada uno de los
familiares que existen en Jalisco, el
cual acumula más de 15 mil personas
desaparecidas y miles más no local-
izadas.

Madres buscadoras de Jalisco pidieron dejar de disimular las autoridades

Desde su captura en octubre de 2024, los abogados del Delta 1 argumentaron
que su cliente presentaba un “estado de salud precario”.

Alza en precio de consultas
médicas, la mayor desde 2004
Cd. de México/El Universal.-                   

Los consultorios médicos privados
dispararon el precio de sus servicios
ante la incapacidad del sistema público
para atender la creciente demanda,
indicaron especialistas.

Al monitorear las 55 principales
ciudades en el país, el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) encontró que el precio de las
consultas médicas aumentó 6.1%
durante abril. Se trata de la mayor alza
en más de 21 años, concretamente
desde enero de 2004, cuando también
se incrementó 6.1%.

Estos servicios incorporan consultas
con el médico general, especialista,
para el control de peso, durante el
embarazo y mediante el curandero,
huesero y quiropráctico, detalla el
instituto que encabeza Graciela
Márquez.

Desde julio del año pasado, las con-
sultas médicas suben más rápido que la
inflación general, cuya tasa fue de
3.9% en abril.

Destaca la consulta médica durante
el embarazo, al elevarse 6.7%, indican
los registros del Inegi.

Existen diversos factores que impul-
san los precios de las consultas por
arriba de la inflación y el principal
tiene que ver con el debilitamiento del
sistema público a lo largo de los últi-
mos seis años, opinó Luis Fernando
Hernández Lezama, presidente del
Comité Técnico de Soy Paciente, aso-
ciación civil que promueve la concien-
tización sobre la importancia de fort-
alecer el sector Salud.

Desde su punto de vista, el sistema
público se debilitó por la desaparición
del Seguro Popular, los ajustes que el
gobierno ha tratado de llevar a cabo
para evitar la corrupción en las com-
pras consolidadas, la escasez de
medicamentos y la pandemia de
Covid-19, que aumentó la demanda de
servicios.

"Todo esto ha modificado sustan-
cialmente la forma en que más per-
sonas acuden al médico. 

La propia Secretaría de Salud indica
que durante los últimos años hay un alza
importante de personas que asisten a
consultorios de farmacia y también
existe un incremento en consultorios lig-
ados a domicilios de personas que ponen
sus pequeños consultorios en su casa. 

El precio de las consultas médicas supera la inflación, afectando especialmente a
quienes buscan atención en consultorios privados.



Redacción/Estados Unidos.-                                   

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, que la reunión sosteni-
da con China en Ginebra sobre los
aranceles ha sido "muy buena", ya que
se negoció un "reinicio total" de forma
"amistosa, pero constructiva".

"Una reunión muy buena hoy con
China en Suiza. Se discutieron muchos
temas y se llegó a muchos acuerdos. Se
negoció un reinicio total de forma
amistosa, pero constructiva. Por el bien
tanto de China como de Estados
Unidos, queremos ver una apertura de
China a las empresas estadounidenses.
¡¡¡HA HABIDO UN GRAN PROGRE-
SO!!!", escribió Trump en su red
social, Truth Social.

Las delegaciones de Estados Unidos
y China concluyeron el sábado el
primero de dos días de negociaciones
directas sobre los exorbitantes arance-
les que se han impuesto mutuamente, y
que han desestabilizado las cadenas de
suministros y amenazan a la economía
global con una recesión.

Los equipos están encabezados del
lado estadounidense por el secretario

del Tesoro, Scott Bessent, y el repre-
sentante de Comercio, Jamieson Greer,
y por el viceprimer ministro He
Linfeng del lado chino.

Pekín señaló a través de sus medios
oficiales que, al aceptar entrar en estas
negociaciones, demuestra su sentido de
responsabilidad y también reconoció
que reforzar la comunicación bilateral

será mutuamente beneficioso para
entender las respectivas preocupa-
ciones y "evitar malas interpreta-
ciones".

China: "un paso importante"
"El contacto establecido en Suiza es

un paso importante para promover la
resolución del problema", indicó un
comentario publicado por la agencia
oficial de noticias Xinhua, sin dar
detalles sobre el avance de las negocia-
ciones. 

Por su parte, la base del diálogo para
la parte estadounidense la dictó en la
víspera el propio Trump, al afirmar que
le parecía "apropiado" bajar los arance-

les a China del actual 145 % al 80 %. 
El gobierno chino había prometido

luchar "hasta el final" frente a los
impuestos de EE.UU. y respondió con
aranceles del 125% a sus productos,
además de otras medidas dirigidas a
sectores y empresas concretas.  

El resultado es que el comercio
bilateral entre las dos primeras

economías mundiales se estancó y los
mercados han sufrido grandes turbu-
lencias.

Las reuniones empezaron el sábado
en un lujoso chalet del Representante
Permanente de Suiza ante las Naciones
Unidas en Ginebra y terminaron hacia
las 20h00 (18h00 GMT). El domingo
se reanudarán las conversaciones.

Redacción/Gaza.-                              

Deir Al-Balah. Israel lanzó ataques
aéreos durante la noche del viernes y
hasta el sábado, provocando la muerte de
al menos a 23 palestinos en Gaza, entre
ellos, tres niños y sus padres cuyo refugio
fue bombardeado en la Ciudad de Gaza,
según informaron funcionarios de salud.

El bombardeo continuó al tiempo que
crecen las advertencias internacionales
sobre los planes de Israel para controlar
la distribución de ayuda en Gaza, mien-
tras el bloqueo de Israel sobre el territo-
rio, de más de dos millones de personas,
entra en su tercer mes.

La ONU y grupos de ayuda han rec-
hazado las medidas de distribución de
ayuda de Israel, incluido un plan de un
grupo de contratistas de seguridad
estadunidenses, ex oficiales militares y
funcionarios de ayuda humanitaria que
se autodenomina Fundación
Humanitaria de Gaza.

Entre los 23 cuerpos trasladados a los
hospitales en las últimas 24 horas se
encontraban los de una familia de cinco
personas cuyo refugio fue alcanzado en
el distrito de Sabrá, en la Ciudad de
Gaza, informó el Ministerio de Salud del
enclave.

Otro ataque israelí lanzado el viernes
por la noche alcanzó un almacén
perteneciente a la Unrwa, la agencia de
la ONU para los refugiados palestinos,
en el área norte de Jabaliya. Cuatro per-
sonas murieron, según el Hospital
Indonesio, donde fueron trasladados los
cuerpos.

En un video de la Ap se muestra
fuego en el edificio destrozado. El
almacén estaba vacío tras haber sido
alcanzado y saqueado varias veces
durante las ofensivas terrestres lanzadas
en el último año por Israel contra com-

batientes de Hamas, dijeron residentes.
El ejército de Israel afirmó que nueve

soldados resultaron levemente heridos el
viernes por la noche por un artefacto
explosivo mientras registraban el barrio
de Shijaiyah de la Ciudad de Gaza.
Indicó que fueron evacuados a un hospi-
tal en Israel.

Bajo el bloqueo de Israel, las cocinas
de caridad son prácticamente la única
fuente de alimentos que queda en la
Franja, pero docenas de ellas han cerra-
do en los últimos días a medida que se
agotan los suministros de alimentos. 

Los grupos de ayuda dicen que es
inminente que se produzcan más cierres.
Israel ha dicho que el bloqueo tiene
como objetivo presionar a Hamas para
liberar a los rehenes restantes y desar-
marse. 

Los grupos de derechos humanos han
calificado el bloqueo como una “táctica
de hambre” y un posible crimen de guer-

ra.
Israel acusa a Hamas y otros grupos

de desviar la ayuda en Gaza, aunque no
ha presentado pruebas de sus afirma-
ciones. La ONU niega que se produzca
una desviación significativa, afirmando
que monitorea la distribución.

La guerra de 19 meses en Gaza es la
más devastadora jamás librada entre
Israel y Hamas. En ella han muerto más
de 52 mil 800 personas, más de la mitad
de ellas mujeres y niños, y más de 119
mil han resultado heridas, según el
Ministerio de Salud, cuyo conteo no
diferencia entre civiles y milicianos.
Israel dice que ha matado a miles de
combatientes, sin proporcionar pruebas.

Israel prometió destruir a Hamas tras
el ataque del 7 de octubre de 2023 en el
sur de Israel, en el que los combatientes
mataron a alrededor de mil 200 personas,
en su mayoría civiles, y secuestraron a
más de 250 personas. 

Redacción/Rusia.-                          

El presidente ruso, Vladimir Putin,
propuso el domingo entablar conversa-
ciones directas con Ucrania en Estambul
el 15 de mayo, pero evitó responder a la
propuesta europea sobre un alto el fuego
incondicional de 30 días a partir del
lunes.

Los líderes de Alemania, Francia,
Polonia y Reino Unido se reunieron este
sábado con el presidente ucraniano,
Volodimir Zelenski, en Kiev y ame-
nazaron a Moscú con nuevas sanciones y
más apoyo militar para Ucrania si no
aceptaba la propuesta.

El presidente ruso no se refirió direc-

tamente a este ultimátum en su
declaración, realizada de madrugada en
el Kremlin, y se centró en explicar su
contrapropuesta para unas nuevas nego-
ciaciones entre ambos países.

"Proponemos a las autoridades de
Kiev que reanuden las conversaciones
que rompieron en 2022 y, enfatizo, sin
ninguna condición previa", afirmó.

Negociadores rusos y ucranianos
mantuvieron conversaciones directas en
Estambul en las primeras semanas del
conflicto, pero no consiguieron detener
los combates.

"Proponemos empezarlas sin demora
el jueves 15 de mayo en Estambul",
señaló Putin, quien dijo que iba a con-

tactar a su homólogo turco, Recep
Tayyip Erdogan, para que ayude a su
organización.

"No excluimos que durante estas con-
versaciones seamos capaces de acordar
algún nuevo tipo de alto el fuego",
añadió Putin que, sin referirse a la prop-
uesta, arremetió contra los "ultimátums"
y la "retórica antirrusa" europea.

"Estamos determinados a tener nego-
ciaciones serias (...) para eliminar las
raíces del conflicto y establecer una paz
duradera", insistió.Las referencias rusas
a las "raíces del conflicto" en Ucrania
suelen implicar un amplio abanico de
agravios hacia Kiev y Occidente con los
que suelen justificar el lanzamiento de la

ofensiva en febrero de 2022.
Algunos de ellos son la supuesta

necesidad de "desnazificar" Ucrania,
proteger a los rusoparlantes en el este del
país, la expansión de la OTAN hasta las
fronteras rusas o el giro geopolítico de
Kiev hacia Occidente.

A pesar de los reiterados llamados de
la comunidad internacional a una
desescalada inmediata, el ambiente entre
Moscú y las capitales europeas sigue
siendo tenso. Mientras los gobiernos
occidentales enfatizan la necesidad de un
cese de hostilidades inmediato para
facilitar la ayuda humanitaria y prevenir
más víctimas civiles, el Kremlin insiste
en su narrativa de defensa de intereses.

Redacción/Ecuador.-                                              

El empresario Daniel Noboa ha sido
confirmado como el próximo presidente
de Ecuador, tras la oficialización de los
resultados de las elecciones presiden-
ciales. 

Después de un proceso electoral tenso
y de numerosas especulaciones, las
autoridades electorales han ratificado su
victoria, consolidando su liderazgo en el
país. Noboa, quien fue candidato por el
movimiento "A Nuestro Tiempo", obtu-
vo el apoyo de un amplio sector de la
población, que lo vio como una alternati-
va a los partidos tradicionales.

Con su victoria, Noboa se convierte
en el nuevo mandatario del país, suce-
diendo a Daniel Lasso, quien concluye
su mandato tras varios años de contro-
versias y crisis políticas. 

Durante su campaña, Noboa
prometió un enfoque renovador para
enfrentar la situación económica del
país, apostando por la inversión priva-
da, el desarrollo de infraestructuras y
un giro hacia la modernización de las
políticas públicas. 

Asimismo, ha enfatizado la impor-
tancia de la unidad nacional para super-
ar los retos sociales y económicos que
enfrenta Ecuador.

Aunque la victoria de Noboa ha sido
confirmada, no han faltado las reac-
ciones de diversos sectores de la políti-
ca ecuatoriana. 

Algunos grupos opositores han
señalado irregularidades en el proceso,
pero los organismos de control elec-
toral han afirmado que el conteo de
votos fue transparente y conforme a la
normativa vigente. 

La proclamación oficial de Noboa
como presidente abrirá la puerta a una
nueva etapa en la política ecuatoriana,
con miras a un gobierno que tendrá que
lidiar con los desafíos de la seguridad, la
inflación y el desempleo, entre otros

.Además, la victoria de Noboa tam-
bién marca un hito en la historia política
del país, al ser un candidato joven y
proveniente del sector privado, lo que
refleja una tendencia global hacia la elec-
ción de outsiders políticos. 

Su éxito ha generado expectativas
tanto dentro como fuera de Ecuador, con
el mundo empresarial y los inversionistas
observando de cerca sus primeras deci-
siones.

La economía ecuatoriana, que ha esta-
do marcada por altos niveles de deuda y
una dependencia de las exportaciones de
petróleo, será uno de los principales
desafíos de su gobierno.

Redacción/Francia.-                              

Francia ha iniciado conversaciones
con Reino Unido y Ucrania para coordi-
nar un posible envío de tropas al territo-
rio ucraniano, en medio del recrudec-
imiento del conflicto con Rusia. 

Según fuentes diplomáticas, las dis-
cusiones se centran en evaluar opciones
de apoyo militar no ofensivo, que podría
incluir presencia en tareas logísticas,
humanitarias o de entrenamiento.

El diálogo trilateral responde a la cre-
ciente preocupación por la estabilidad en
Europa del Este y al llamado de Kiev
para fortalecer la cooperación con sus
aliados occidentales. 

Si bien no se ha tomado una decisión
definitiva, las autoridades involucradas
han confirmado que el tema está sobre la
mesa y se estudian distintos escenarios.

Diversos analistas advierten que un
despliegue de tropas occidentales, aun

con fines no combativos, podría provo-
car una reacción agresiva por parte de
Moscú, que ha reiterado su rechazo a
cualquier presencia militar extranjera en
Ucrania. 

El Kremlin considera este tipo de
movimientos como una amenaza directa
a su seguridad nacional y ha advertido
que responderá de forma "contundente"
ante cualquier escalada.

Por su parte, el gobierno ucraniano
ha celebrado la disposición de sus alia-
dos a intensificar la cooperación, argu-
mentando que la presencia internacional
sobre el terreno no solo reforzaría la
defensa, sino que enviaría un mensaje
político claro sobre el compromiso
europeo con la soberanía y la integridad
territorial de Ucrania. 

Se espera que en los próximos días se
anuncien nuevos detalles sobre el
alcance y los términos de esta posible
colaboración.
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Confirmada la victoria de Noboa en las presidenciales de Ecuador

Celebra Trump reinicio 
comercial entre EU y China

Coordina Francia con Reino
Unido posible envío de tropas

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, y el presidente de Ucrania,
Volodymyr Zelenskiy, posan antes de una reunión en Bruselas, Bélgica.

Bombardeos israelíes matan a 23 personas

Propone Putin conversaciones directas con Ucrania

"Estamos determinados a tener nego-
ciaciones serias (...) para eliminar las
raíces del conflicto", dijo Putin.

Escombros de un edificio destruido por bombardeos israelíes, al norte de la
Franja de Gaza.

Una reunión muy buena

hoy con China en Suiza. Se

discutieron muchos temas y

se llegó a muchos 

acuerdos. Se negoció un

reinicio total de forma amis-

tosa pero constructiva. Por

el bien tanto de China como

de EEUU queremos ver una

apertura de China a las

empresas estadounidenses.

¡¡¡GRANDES AVANCES!!!”

Donald Trump

“

La guerra comercial impulsada por Donald Trump en contra de China, parece
tomar un nuevo e inesperado rumbo.

Al presidente le gustaría

resolver el problema con

China (...) apaciguar la

situación"

Howard Lutnick

“

El Consejo Nacional Electoral confirmó
que es el vencedor tras contabilizar el
55.63% de los votos emitidos.
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Alma Torres Torres.-                         

Con el objetivo de exigir avances en
las investigaciones relacionadas con
personas desaparecidas, los colectivos
Amores de Nuevo León y Fuerzas Uni-
das por Nuestros Desaparecidos realiza-
ron actividades simbólicas.

Con pancartas en mano, los colecti-
vos manifestaron en el día de las madres
que “Este 10 de mayo nada qué cele-
brar”, durante su manifestación en
Nuevo León.

Integrantes del colectivo Amores co-
locaron fotografías de víctimas de des-
aparición forzada en el estado, cómo
parte de las acciones se llevó a cabo en
las instalaciones de la Fiscalía General
de Justicia de Nuevo León, sobre la
calle Ocampo.

En dicho lugar, las madres que inte-
gran los colectivos encendieron velado-
ras, llevaron flores y mencionaron los
nombres de madres que han fallecido
sin volver a ver a sus hijos.

Cabe destacar, que cómo parte de la
manifestación, participaron familiares
del profesor José Antonio Menchaca,
desaparecido desde hace tres años.

Ahí su esposa Elva Olga González
Aguilar, manifestó que en este Día de
las Madres en la entidad  “hay pocas
cosas qué celebrar”.

Asimismo, los integrantes del colec-
tivo Fuerzas Unidas por Nuestros Des-
aparecidos instalaron una manta negra
sobre el puente de El Papa, en la que
destacaron que actualmente hay más de
127 mil personas desaparecidas en el
país. 

Consuelo López González.-                     

Nuevo León garantizará la seguridad

durante las próximas elecciones del 1 de

junio, aseguró el Gobernador Samuel

García Sepúlveda.

El mandatario estatal sostuvo una

reunión con el Grupo de Coordinación

de Seguridad Nuevo León ante la lle-

gada a la entidad de la primeras boletas

para la elección judicial a efectuarse en

tres semanas.

Asimismo, llamó a la población a

ejercer su derecho a votar.

“Nos venimos a jalar porque hoy lle-

gan las boletas de la elección judicial y

teníamos que tener todos listo y Fuerza

Civil, la mejor policía de México, al

tiro”, destacó.

“A votar el 1 de junio”.

Este sábado llegaron a Nuevo León

más de 27 millones de boletas.

En medio de un fuerte dispositivo de

seguridad, los paquetes y material para

la jornada electoral fue distribuido en las

14 juntas distritales.

Tras ser recibidas, las boletas serán

contabilizadas y se alistarán paquetes

que posteriormente serán llevados a los

centros de votación.

Olga Alicia Castro Ramírez,  presi-

denta del Consejo local del INE en

Nuevo León, señaló que el proceso

avanza en tiempo y forma.

"En total el Estado recibe más de 27

millones de boletas de las seis eleccio-

nes, además recibimos las listas nomi-

nales", refirió.

"Vamos a recibir toda la documenta-

ción de las Casillas, como por ejemplo

las Actas de Escrutinio, Carteles de Re-

sultados, Sobres, en fin toda la docu-

mentación".

Es de destacar que en Nuevo León

podrán votar 4 millones 451 mil perso-

nas.

Se prevé que el conteo de votos tarde

10 días.

Jorge Maldonado Díaz.-                         
Los 14 distritos electorales de la en-

tidad recibieron este sábado los paque-
tes de las boletas y materiales
electorales que serán utilizados el pró-
ximo primero de junio al llevarse a cabo
las elecciones del Poder Judicial.

En punto de las 10:00 horas, los ca-
miones con 27 millones de boletas sa-
lieron de la bodega central del Instituto
Nacional Electoral en Nuevo León fuer-
temente custodiados por elementos de
la Guardia Nacional.

Cabe destacar que todo el material
llego la noche del viernes procedente de
la Ciudad de México.

“Fueron trasladadas desde el Estado
de México donde está la bodega central
del INE y vienen custodiadas desde allá
por la Guardia Nacional para ser entre-
gadas en los 14 Consejos Distritales en
el Estado de Nuevo León”.

“Cada Distrito recibe las boletas que
corresponden a su demarcación territo-
rial, pero el Consejo Local recibe las bo-
letas para las personas que van a votar y
que están en situación de postración o
que algún impedimento físico tiene para
ir a votar a las casillas”, dijo Olga Ali-
cia Castro Ramírez, presidenta del Con-
sejo Local del INE en Nuevo León.

Los paquetes llegaron a las distintas
juntas distritales, una vez recibidas, las
boletas serán contadas una por una.

Realizado esto, personas capacitado
comenzara con el armado de los paque-
tes electorales que se enviarán, a partir
del 26 de mayo, a los domicilios que
funcionarán como centros de votación. 

Ahí permanecerán bajo resguardo,
sellados y listos para el uso ciudadano
el día de la elección.

Castro Ramírez aseguró que llegaron
4 millones 576 mil boletas por cada
elección y en total el estado recibe más

de 27 millones de boletas de las seis
elecciones, además de las listas nomi-
nales.

“Vamos a recibir toda la documenta-
ción de las Casillas, como por ejemplo
las Actas de Escrutinio, Carteles de Re-
sultados, Sobres”.

“El más importante, ministros y mi-
nistras de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Por primera vez lo hare-
mos con las personas juzgadoras, el día
primero de junio todos los ciudadanos
que tiene su credencial para votar, po-
drían acudir a su casilla y recibir seis
boletas, una boleta para la elección de
Ministros y Ministras de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, para Tri-
bunal de Disciplina judicial, sería la se-
gunda boleta, la tercera para Sala
Superior del Tribunal Electoral y la
Cuarta Sala Regional, también del Tri-
bunal Electoral, Magistrados de Cir-
cuito, la quinta y la sexta de Juzgados
de Distrito”, puntualizó.

Consuelo López González.-                   

El Sistema de Transporte Colectivo

Metrorrey confirmó la atención de un

caso en el que una usuaria fue pinchada

en el antebrazo e inmediatamente sintió

malestar.

A través de un comunicado, el orga-

nismo informó que la persona fue tras-

ladada a un hospital para su revisión.

Los hechos ocurrieron el pasado jue-

ves 8 de mayo.

Una joven de 20 años, alumna de la

Universidad Autónoma de Nuevo León,

subió a la Estación Universidad donde

refiere sentir un piquete.

Al sentir malestar general, la usuaria

descendió minutos después en la Esta-

ción Anáhuac.

Ahí fue detectada por uno de los

guardias de seguridad, que pidió apoyo

a Protección Civil.

Tras brindarle los primeros auxilios,

la persona fue trasladada al Hospital

Metropolitano.

“Nuestro personal recibió un reporte

de una persona con malestar en la esta-

ción Anáhuac de la línea 2 del Metro,

posterior a sentir un piquete en el área

del antebrazo”, cita el escrito.

“La persona fue atendida por Protec-

ción Civil SCT Metrorrey, tras lo cual

se trasladó al Hospital Metropolitano

para su valoración”.

"Protección Civil mantuvo contacto

con la persona para dar seguimiento al

caso, a lo cual, ésta reportó que se le

practicaron exámenes de sangre, mis-

mos que arrojaron resultados negativos

a sustancias tóxicas, según lo manifes-

tado por la persona usuaria", refiere.

Es de destacar que este tipo de casos

han sido reportados en la Ciudad de Mé-

xico, donde delincuentes agreden a sus

víctimas para posteriormente asaltarlos.

Metrorrey llamó a denunciar cual-

quier incidente.

“Recuerda que en caso de cualquier

incidente o afectaciones a tu salud, te

puedes acercar a nuestro personal de es-

taciones y Protección Civil Metrorrey

para atención y seguimiento de la situa-

ción”, agrega.

Jorge Maldonado Díaz.-                           

La Fiscalía del Medio Ambiente será
ya una realidad en Nuevo León, toda
vez que este sábado, el Gobierno del Es-
tado publicó la reforma en el Periódico
Oficial del Estado.

Samuel García Sepúlveda, mandata-

rio estatal acató lo que marca la ley 10
días después en que fue avalada por
unanimidad en el Congreso Local. 

Esta dependencia dependerá directa-
mente de la Fiscalía General de Justicia
de acuerdo con lo avalado por los dipu-
tados.

Y la asignación de la persona que es-

tará al frente de la misma será elegido
directa y exclusivamente por Javier Flo-
res Saldívar.

Para esto, el Fiscal General contará
con 30 días naturales para poder hacer
la designación del funcionario.

Además, Flores Saldívar deberá ade-
cuar un reglamento interno para esta fis-
calía para lo cual dispondrá de 90 días.

Una vez que quede esto, la Tesorería
del Estado deberá proveer de una par-
tida específica para esta nueva depen-
dencia.

Hay que recordar que esta dependen-
cia fue creada ante los grandes proble-
mas de contaminación que azotan a la
entidad.

Dentro de las facultades que tendrá
esta nueva Fiscalía, será el que, al haber
alguna denuncia sobre un hecho de con-
taminación, pueda existir una investiga-
ción directa en el caso, y no desde una
perspectiva general.

También se precisa que, para proce-
der penalmente por el delito ambiental,
cualquier persona podrá interponer la
denuncia ante la Fiscalía. Esto implica
que se podrán aplicar sanciones penales
a quienes dañen el ecosistema.

Es de resaltar que la Procuraduria Es-
tatal de Medio Ambiente sigue en fun-
ciones, pero solo tiene atribuciones de
sanciones administrativas, mientras que
esta Fiscalía será completamente autó-
noma y de carácter sancionadora penal.

"Dentro de las facultades que tendrá
esta nueva Fiscalia, será el que al haber
alguna denuncia sobre un hecho de con-
taminación, pueda existir una investiga-
ción directa en el caso, y no desde una
perspectiva general. Esto implica que se
podrán aplicar sanciones penales a quie-
nes dañen el ecosistema”, dijo Claudia
Chapa Marmolejo, presidenta de la Co-
misión de Medio Ambiente.

NL garantizará seguridad
durante la elección judicial

El gobernador llamó a la población a
ejercer su derecho a votar.

Asisten a
estudiante
tras ‘pinchazo’
en el Metro

Metrorrey confirmó la atención de un caso en el que una usuaria fue pinchada
en el antebrazo e inmediatamente sintió malestar

Reciben distritos electorales
paquetes con las boletas

El material llegó la noche del viernes procedente de la Ciudad de México.

Permanecerán bajo resguardo, sella-
dos y listos para el uso ciudadano el
día de la elección.

Madres de desaparecidos
no tienen nada que celebrar

Los colectivos Amores de Nuevo León y Fuerzas Unidas por Nuestros Des-
aparecidos realizaron diversas protestas.

Oficializan la Fiscalía del Medio Ambiente

El Gobierno del Estado publicó la reforma en el Periódico Oficial del Estado.



Ayer còmo era de esperarse, los festejos a las
madres por la llegada del 10 de Mayo no se
hicieron esperar por todos lados.

Por lo que se realizaron eventos oficiales
donde se festejò a la madre trabajadora, pero
del mismo modo a las de casa.

Motivo por el cuàl hubo quienes externaron
sus parabienes para sus seres queridos y hasta
fotos presumieron.

Entre ellos el gobernador de Nuevo Leòn,
Samuel Garcìa Sepùlveda, quien festejò a las
mamis y a su señora madre.

Amèn de toda clase de establecimiento o
negocio que se vieron muy visitados, por lo
que se podrìan incrementar sus ganancias.

Pero asì como decimos una cosa, decimos
otra si se toma en cuenta que no todo fue fes-
tejo por el 10 de Mayo, pues las madres bus-
cadoras como siempre, vivieron su peregrinar
en busca de sus seres queridos.

Motivo por el cuàl, las madres buscadoras
con pancarta en mano y mantas con distintas
leyendas demandaron la atenciòn de las autori-
dades policiacas de los tres niveles de gobier-
no, para encontrar a sus seres queridos.

Por lo que realizaron distintas protestas de
manera pacìfica y caminatas que terminaron
en edificios oficiales, para exigir resultados a
sus peticiones, en lo que parece ser un grito
desesperado que no termina.

Si los pronòstico del clima no fallan, en el
amanecer de èsta semana se viviràn tempera-
turas superiores a los 40 grados centìgrados.

Por lo que vale tomar las medidas preventi-
vas necesaria, sobre todo, cuando las lluvias de
hace dìas no aliviaron la seca en la regiòn.

Pues a pesar de que se reportaron captaciones
en presas locales, muchos de los campos,
terrenos baldios, espacios boscosos y demàs
lucen secos.

Y, que a decir de las propias autoridades
podrìan representar un alto riesgo de incendio,
asì como para personas de la tercera edad y
menores.

Asì que a cuidarse, sobre todo, cuando no se
aprecian lluvias al menos en lo que toca a los
pronòsticos del clima para la localidad.

Ante los reportes de una jovencita lesionada
con el piquete de una jeringa, se incrementaron
las medidas de seguridad en las lìneas del
metro.

Lo anterior, como una forma de brindar
mayor tranquilidad y seguridad personal a los
pasajeros, a fin de desalentar toda las acciones
de violencia.

Tan es asì, que elementos vestifos de civil y
con radiofrecuencia en mano, se dieron a la
tarea de recorrer el metro, para disuadir cual-
queir intento.

Los que se quedaron plantados y quien sabe
si les vayan a salir raìces, son los representes
de la Alianza de Usuarios del Transporte
Urbano.

Lo anterior, porque buscaron a los diputados
locales para que les informaran sobre la situa-
ciòn de las diferentes rutas, pero ni los fuma-
ron.

Por lo que ya podrà imaginar el malestar que
el plantòn les genero a màs de tres, sobre todo,
cuando dicen que se quedaron sin representa-
ciòn.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se confirmó un incidente con 

‘pinchazos’ en la estación 
Universidad del Metro


“ Este 10 de mayo nada 

qué celebrar”

Que la conformación de la Fiscalía
del Medio Ambiente ya es una realidad

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Madres
Buscadoras

de NL
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Alberto Medina Espinosa .-                  
A fin de tener una política ambiental

firmen en pro del ecosistema regio, y
trabajando en pro de mejoras en la cal-
idad del medio ambiente el Alcalde de
Santa Catarina, Jesús Nava Rivera
impulsó un  programa de  arborización
integral en esta Ciudad.

Es así que con el objetivo de con-
struir una ciudad más verde y amigable
con el medio ambiente, el Gobierno de
Santa Catarina ha plantado más de 700
árboles desde el inicio de la actual
administración, como parte de un
ambicioso plan para sembrar 5 mil
ejemplares en los próximos dos años.

Jesús Nava Rivera señaló que estas
acciones forman parte de las políticas
públicas impulsadas para mejorar la
calidad de vida de los santacatarinens-
es, al mismo tiempo que se protege el
entorno natural y se embellece la ima-
gen urbana.

“Cuidar del medio ambiente es
cuidar de nuestras familias. Por eso
seguiremos trabajando para que Santa
Catarina sea un ejemplo en sustentabil-
idad e innovación. Seguiremos impul-
sando la reforestación, plantaciones de
árboles, crecimiento de áreas verdes”,

puntualizó.
Dicho ello  subrayó la importancia

de fomentar una cultura de conser-
vación ambiental y de continuar traba-
jando para enfrentar la crisis ambien-
tal.

“Estamos trabajando de forma con-
tundente en la reforestación del
municipio, porque queremos que en
todos los espacios públicos de Santa
Catarina haya árboles, que los santa-
catarinenses respiren un aire más
limpio, y que las áreas verdes como los
parques fomenten la convivencia social
y el cuidado ambiental”, afirmó.

Y es que los árboles han sido plan-
tados en el camellón central de
Bosques de la Huasteca, Mirador de la
Huasteca, Fraccionamiento Las Nubes,
Real del Valle, Lomas de Santa
Catarina y El Cañón de la Miel, entre
otros puntos estratégicos.

Cabe destacar que los vecinos que
participan en la siembra también adop-
tan cada árbol, comprometiéndose a
regarlo semanalmente, mientras que, la
Secretaría de Sustentabilidad Urbana y
Movilidad supervisa el crecimiento de
las plantas y promueve la conciencia
ecológica entre la población.

Ignacio González Bañuelos.-                                                                 
A más de dos semanas del incidente ambiental en el arroyo La

Talaverna, el coordinador de Movimiento Ciudadano en el Congreso del
Estado, Miguel Ángel Flores  hizo un llamado a las empresas de Nuevo
León a fortalecer su compromiso con el cuidado del medio ambiente.

dijo que en Nuevo León creemos en la generación de riqueza y en el
desarrollo económico, pero siempre respetando al medio ambiente”,
expresó el legislador.

Flores Serna subrayó la importancia de que las autoridades compe-
tentes investiguen a fondo lo sucedido y llamó a que se tomen las medi-
das necesarias para evitar que hechos similares vuelvan a repetirse.

Por su parte, el secretario de Medio Ambiente estatal, Alfonso
Martínez, informó que la empresa Ternium tiene hasta este martes 6 de
mayo para presentar un informe detallado sobre el incidente, así como las
acciones correctivas que implementará.

“Confiamos en que se dará seguimiento puntual a este caso y que se
aplicarán las medidas necesarias para garantizar que se cumplan los
estándares ambientales. Asimismo, hago un llamado para que todas las
empresas de Nuevo León cuiden el medio ambiente”, añadió Flores
Serna.

El legislador finalizó destacando la necesidad de trabajar de manera
coordinada entre sociedad, empresas y gobierno para proteger los recur-
sos naturales del estado. “El desarrollo sostenible solo es posible si lo
construimos juntos, con responsabilidad y visión a largo plazo”, con-
cluyó.

Guillermo Jaramillo.-                     
La Facultad de Trabajo Social y

Desarrollo Humano de la
Universidad Autónoma de Nuevo
León compartió la charla “Diálogos
sobre ciudades y comunidades sus-
tentables”, impartida por León
Staines Díaz el 29 de abril en el audi-
torio de la institución.

Aprender sobre las bondades de la
resiliencia en contextos de vulnera-
bilidad es de suma importancia ante
el malestar general de los regiomon-
tanos por la calidad del aire, la efi-
ciencia de los servicios básicos, el
transporte urbano, la inseguridad,
entre otros temas sociales.

Por este motivo, la Secretaría de
Sustentabilidad de la UANL fue la
encargada de coordinar el evento en
donde Staines Díaz compartió
algunos antecedentes y anécdotas y
dialogó en torno al fenómeno de la

resiliencia y su tipología.
La resiliencia es la capacidad que

tienen las ciudades para, hablando de
resiliencia urbana, sobrepasar los
desafíos, los problemas, las eventual-
idades que suceden y recuperarse,
comentó Staines Díaz.

“Básicamente es que, si hay una
tormenta, si hay un huracán, cuánto
se va a tardar la ciudad en volver al
estado habitual, pero también hay
otro tipo de resiliencia relacionada
con fenómenos que tienen que ver
con lo social, es decir, a las personas
que están en condiciones de vulnera-
bilidad les afectan más las mismas
cosas que suceden a lo largo de la
ciudad”, detalló Staines Díaz, coordi-
nador del C+LAB Región Norte.

¿CÓMO LE HACEMOS?
Staines indicó que una de las pre-

ocupaciones más importantes es la
resiliencia de las poblaciones vulner-

ables. La contaminación fue uno de
los temas más significativos aborda-
dos por el contexto actual del estado.

El experto se refirió al fenómeno
de la contaminación como un sín-

toma de una ciudad mal planeada,
sometida a procesos urbanos
nocivos. Sentenció que es un proceso
que debe ser modificado por la
población en general.

Consuelo López González.-                   
Ante la alta concentración de

partículas contaminantes en
Monterrey y su zona metropolitana;
Nuevo León sumará esfuerzos con la
Federación para la atención de enfer-
medades asociadas a la contami-
nación del aire.

Con la participación de autori-
dades federales, estatales y munici-
pales, el Gobierno del Estado instaló
el Grupo de Trabajo Técnico para el
Sistema de Vigilancia Epidemio-lóg-
ica de Daños a la Salud por
Contaminación Ambiental.

Yanet Fortunata López Santiago,
directora de Vigilancia Epidemio-
lógica de Enfermedades No
Transmisibles, indicó que realizarán
un diagnóstico para conocer el
impacto de la calidad del aire en las
personas, e implementar políticas
públicas que permitan revertir la
situación.

Asma, otitis media aguda, conjun-
tivitis, infecciones respiratorias agu-
das, enfermedad isquémica del
corazón, enfermedad cerebrovascu-

lar, hipertensión arterial y neu-
monías, son algunos de los padec-
imientos a analizar.

“Vamos a trabajar en el compo-
nente de aire porque es el que van un
poco más adelante”, resaltó la fun-
cionaria federal. 

“Vamos a iniciar este gran proyec-

to desde el Sistema Nacional de
Vigilancia Epidemiológica, que
sepan ustedes que tiene 30 años de
existir en el país este gran sistema y
no se ha dado la vuelta o no se ha
mirado por lo complejo que es insta-
lar un sistema de vigilancia de daños
a la salud por contaminación ambien-

tal”.
Tras la toma de protesta de los

integrantes, Alma Rosa Marroquín
Escamilla, Secretaria de Salud,
destacó que desde el inicio de la
administración implementan distin-
tas acciones para atender la prob-
lemática, pero acciones como esta
permitirán avanzar más rápido.

La meta es que la contaminación
deje de afectar las condiciones de
salud de la población.

“Buscamos cómo podemos cor-
relacionar los datos de las estaciones
de monitoreo ambiental con ciertas
enfermedades que, pues, en términos
generales consignamos en nuestros
diagnósticos, en nuestras unidades
médicas y cómo esto nos puede dar
una idea de que ciertos contami-
nantes están afectando directamente
a la salud”.

“Y estas correlaciones en princi-
pio pudieran ser solamente asocia-
ciones, y es realmente complicado
llegar al tema o al punto de causali-
dad, de cómo esta sustancia me está
generando esta enfermedad”, refirió.

Sumarán esfuerzos para atender
enfermedades por la contaminación

La meta es que la contaminación deje de afectar las condiciones de
salud de la población.

Impulsa Nava programa
de arborización en SC

El Gobierno de Santa Catarina ha plantado más de 700 árboles

Piden a empresas comprometerse
con el cuidado del medio ambiente

Miguel Ángel Flores, coordinador de Movimiento Ciudadano en el
Congreso del Estado 

Dialogan en torno a ciudades y comunidades sustentables

Staines Díaz compartió algunos antecedentes y anécdotas 
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Cómo parte del mitin número 27 en
protesta contra el mal servicio del trans-
porte, el tarifazo y la eliminación del
pago en efectivo, la Alianza de Usuarios
del Transporte y de Servicios
Financieros convocaron a los diputados
en busca de que les informen sobre las
condiciones del servicio, pero no
tuvieron éxito.

En la semana 27 de protestas no se dio
cita ninguno de los legisladores locales,
para que explicarán a la ciudadanía la
situación del transporte en la entidad.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza de Usuarios del Transporte
Público dio a conocer que se designó una
silla para aquel legislador que quisiera

hablar con la ciudadanía, pero nadie se
dio cita en el lugar.

Noyola manifestó que se dejó el espa-
cio abierto, sin embargo, ninguno de los
legisladores se dicita, por lo que el prob-
lema del transporte tiene que atenderse,
en busca de evitar conflictos entre los
prestadores del servicio y los usuarios.

El activista refirió que en el incidente
en el que un chófer de las nuevas
unidades se peleó con un usuario, porque
no se le permitió usar su tarjeta para
pagar cuatro pasajes.

Por ello, el líder de la Alianza de los
Usuarios del Tras porte Público reiteró
que se debe de hacer es regresar al pago
en efectivo. (ATT)

Luego de concluir satisfactoria-
mente los trabajos de mantenimien-
to en las vías del ferrocarril, el
Municipio de Escobedo informa a la
ciudadanía que han quedado
reabiertos a la circulación los car-
riles laterales del Libramiento
Noroeste, en el tramo comprendido
entre las carreteras a Colombia y
Monclova.

La autoridad municipal informó
que los carriles fueron liberados a
partir de las 18:30 horas de este
sábado.

Martiniano Rueda, Secretario de
Obras Públicas detalló que las
labores, realizadas por la empresa
Kansas City Southern con la super-
visión del personal municipal, se
desarrollaron en tiempo y forma,
permitiendo la reapertura total de la
vialidad conforme a lo programado.

Rueda señaló que con la reapertu-
ra, los automovilistas ya pueden

hacer uso de los carriles laterales
para continuar con sus traslados
habituales, lo que contribuirá a
mejorar el flujo vehicular en la zona.

Cabe destacar, que durante el
cierre, los carriles centrales per-
manecieron habilitados, lo que per-
mitió mantener la conexión vial
entre Apodaca y García.

En este sentido, reconoció y
agradeció el apoyo de los oficiales
de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de Escobedo, quienes
estuvieron presentes en la zona para
garantizar la seguridad y agilizar la
circulación durante los días de man-
tenimiento.

La autoridad municipal agradeció
la comprensión de la ciudadanía du-
rante este proceso y reitera su com-
promiso con el mantenimiento y
mejora de la infraestructura vial.

(ATT)

Para celebrar el Día de las Madres, un
día lleno de emociones, alegría y mucho
amor es el que vivieron las reinas del
hogar en el macro festejo que les regaló
el Alcalde Andrés Mijes, en la Plaza
Principal de Escobedo.

Mijes dijo ante chicos y grandes que
acompañaron a sus mamás en el gran fes-
tejo, que ellas son el alma de las familias
y el motor de la verdadera transforma-

ción de todo México y Nuevo León.
El festejo se realizó para homenajear a

quienes entregan su vida día a día por el
bienestar de sus seres queridos, reunió a
miles de mujeres que disfrutaron de un
día mágico entre risas, aplausos y mucho
baile.

La música de El Poder del Norte
encendió los corazones de las asistentes,
quienes corearon cada canción con ale-

gría.
En este sentido, el romanticismo no

faltó gracias a la emotiva participación
de Manuel José, hijo del legendario José
José, que con su voz tocó las fibras más
sensibles del público.

Y para completar la velada, las carca-
jadas se desataron con el show del come-
diante Lalo España, quien, en su papel de
la irreverente Margara Francisca, sacó
sonrisas con cada ocurrencia.

"Las madres no sólo sostienen nue-
stros hogares; también inspiran a toda
una comunidad con su entrega y amor
incondicional", expresó.

Mijes destacó el papel fundamental
que juegan en la transformación social
del municipio.

La autoridad municipal realizó la rifa
de regalos, hubo dinámicas, sorpresas y
muchas muestras de cariño para las
reinas del hogar. Fue una noche para
recordar, donde Escobedo se vistió de
fiesta para rendir tributo a sus grandes
heroínas: las mamás. 

(ATT)

El municipio de Guadalupe anunció
el lanzamiento del programa Mujeres
con Fortalezza con el fin de poten-
cializar el emprendimiento femenino
mediante la capacitación especializada.

Araceli W. Ching, Secretaria de
Inversión y Desarrollo Económico e
Impulso al Empleo de Guadalupe
explicó que esta iniciativa busca
empoderar a las emprendedoras y
empresarias locales ofreciéndoles her-

ramientas para su crecimiento personal
y profesional.  

“Fortalezza ofrece un modelo híbri-
do que integra capacitación especial-
izada, mentoría personalizada y espa-
cios de networking en formato virtual y
presencial; está enfocado en apoyar a
mujeres en distintas etapas de su desar-
rollo económico incluyendo a quienes
inician”, detalló la Secretaria de
Inversión municipal.

El programa constará de 10 sesiones
de capacitación de dos horas las cuales
serán impartidas por prestigiosas
empresarias que brindarán su experien-
cia para forjar a las mujeres de
Guadalupe a formar sus
emprendimientos.

Las interesadas pueden registrarse al
teléfono 81 8030 6000 extensión 6348
o a través del portal oficial del munici-
pio en www.guadalupe.com,mx.(IGB)

Para festejar el Día de las Madres en
grande; el Gobernador Samuel García
Sepúlveda invitó a la celebración
“Amar a Mamá”.

La Sonora Dinamita y el comediante
El Costeño amenizarán el evento a
efectuarse este domingo 11 de mayo a
las 10: 30 horas en Cintermex.

Porque mamá se merece lo mejor, se
rifarán dos autos entre las asistentes.

“Le tenemos una sorpresa a todas las
mamás de Nuevo León”, compartió. 

“Un gran festejo para celebrar su día
en Cintermex al ritmo de la Sonora
Dinamita y la comedia de El Costeño y
si andan con suerte hasta se pueden lle-
var ¡un carro!”.

Además, habrá regalos, muchas sor-
presas y un ambiente festivo que no se
pueden perder..

Mediante un comunicado, el
Gobierno del Estado indicó que será de
una fiesta espectacular llena de alegría,
amor y reconocimiento para quienes
son el corazón de cada familia.

Cintermex se transformará en el
escenario de una emotiva y divertida
jornada pensada especialmente para
consentir a mamá.

“Ven con mamá y celébrala como se
merece: con una fiesta llena de amor,
alegría y mucho ritmo. ¡Amar a Mamá
es celebrar en grande!”, agrega la con-
vocatoria.

Este viernes, García Sepúlveda cele-
bró también a las madres servidoras
públicas.

(CLG)

Luego de que Samuel García le
pidiera a la población minimizar el uso
de sus automóviles y optar por subirse al
transporte público y dejara el automóvil,
la diputada Lorena de la Garza Venecia
acusó al mandatario de gobernar
“desconectado” de la ciudadanía.

La presidenta del Congreso Local
señalo que las declaraciones del man-
datario estatal evidenciaban el
desconocimiento del ejecutivo ante la
crisis real del transporte público.

“Parece que el gobernador ignora que
no hay camiones suficientes, que faltan
rutas y que hay personas que tardan hasta
tres horas en llegar a sus trabajos. Hablar
así es no entender la realidad que vive la
gente”, indicó.

De la Garza Venecia señalo que la
compra y adquisición de los camiones
chinos no han servido de nada, pues la
problemática lejos de solucionar el prob-
lema lo a agrandado.

“No se adaptan a las calles de Nuevo
León y las refacciones son difíciles de
conseguir. Aquí mismo se fabrican
camiones, se pudo haber apoyado la
industria local”, puntualizó.

También cuestionó que el anuncio del
nuevo Transmetro en el sur de Monterrey
sea más una reacción política que una
propuesta técnica real.

“El gobierno estatal va tarde y sin
plan claro, copian ideas que son buenas,
pero ojalá habrá nuevas rutas y lleven
transporte a las zonas que faltan para sat-
isfacer la demanda de los vecinos”, con-
sideró.

Hace unos días, el Gobernador del
estado hizo un nuevo llamado para tener
en Nuevo León un “nuevo comienzo
político”, por lo que la presidenta del
Congreso fue tajante.

“Mientras el gobernador difame y
ataque a quienes alzamos la voz por deci-

siones como el tarifazo, ese discurso se
queda en palabras vacías”.

Finalmente, sostuvo que si Samuel
García quiere un nuevo comienzo, debe
empezar por atender la inseguridad y
encabezar él las reuniones de seguridad.

“Esa sí debe ser su prioridad.
Nosotros estamos en la calle escuchando
y resolviendo con la gente. Él lanza la
piedra y esconde la mano. Nosotros sí
damos la cara”, aseguró la legisladora
del PRI. (JMD)

Luego del período vacacional de
la Semana Santa, el Gobierno de
Santa Catarina este sábado
restringió de nuevo el ingreso a La
Huasteca.

A fin de que las familias disfru-
taran del recinto natural durante
Semana Santa y de Pascua se hizo
una breve pausa.

Sin embargo, con mayor presen-
cia de maquinaria pesada por las
labores de reconstrucción en los
caminos, las autoridades determi-
naron que era mucho el riesgo al
haber muchos vehículos en circu-
lación hacia el interior de este para-
je natural.

Es por ello que, por seguridad se
toma la decisión de aplicar dicha
medida mientras continúa la rehabil-
itación del camino hacia la Presa
Rompepicos

“A raíz de los daños provocados
de las lluvias de la Tormenta Alberto
los caminos aún no se encuentran al
100 por ciento en algunos tramos,
hemos avanzado más de 55 por
ciento, sin embargo, para no poner
en riesgo a nadie mientras continúan
los trabajos lo mejor es que circule
la menor cantidad de automóviles
posible”, señaló Jorge Cervantes,
secretario de Economía y Turismo
del Municipio.

El ingreso está permitido única-
mente en vehículo para los resi-
dentes de comunidades al interior de
La Huasteca, mientras que el acceso
para quienes realizan actividades
deportivas en el interior se podrá

hacer únicamente caminando y se
les permitirá solo con previo reg-
istro en la entrada del lugar, sin
código QR.

“Conforme vayamos avanzando
iremos analizando si las restric-
ciones continúan, por el momento
esta medida se aplica y esto es para
seguridad de todos”, puntualizó
Cervantes.

En la entrada de La Huasteca
continúa el filtro por parte de ele-
mentos de Protección Civil, Policía
Municipal y Vialidad, así como de
personal de la Secretaría de
Sustentabilidad Urbana y Movilidad
del Municipio, quienes verifican
que en los vehículos ingresen única-
mente los habitantes de comu-
nidades.

Quienes deseen ejercitarse en el
interior de La Huasteca podrán reg-
istrarse en una unidad de Turismo
Municipal que se ubica en la entrada
del parque.

(JMD)

Invitan a la celebración “Amar a Mamá”

El festejo será hoy domingo.

Restringen
ingreso a
la Huasteca

El ingreso está permitido única-
mente en vehículo para los resi-
dentes.

Acusan a Samuel de gobernar
“desconectado” de la ciudadanía

“Parece que el gobernador ignora que no hay camiones suficientes, que faltan
rutas y que hay personas que tardan hasta tres horas en llegar a sus trabajos”.

‘Plantan’ diputados a Alianza

Los diputados fueron invitados a
hablar con la ciudadanía.

Festejan en Escobedo a las madres

Mijes destacó el papel fundamental que juegan en la transformación social del
municipio.

Reabren carriles laterales
del Libramiento Noroeste

Las labores, realizadas por la empresa Kansas City Southern, se desar-
rollaron en tiempo y forma.

Lanzan programa Mujeres con Fortalezza 

Buscan potencializar el emprendimiento femenino en Guadalupe.
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Sergio Luis Castillo.-                           

Un padre de familia y su hijo ado-
lescente perdieron la vida en forma
trágica, al impactar su camioneta con-
tra un muro de contención, en el
municipio de Linares.

Las autoridades mencionaron que
fue el exceso de velocidad, lo que
provocó que el conductor perdiera el
control del volante.

El choque que se registró esta
madrugada sobre el Libramiento Vial, a
la altura de la entrada a la Colonia
Puente Honda, en Linares.

En el lugar perdieron la vida el eco-
taxista Eliseo Rodríguez y su hijo
Mauricio Eliseo, de solo 16 años de
edad, ambos con domicilio en la
Colonia Las Brisas, en Linares.

Las víctimas en ese momento viaja-
ban a bordo de un automóvil Nissan
color guindo, con placas de circulación
de Nuevo León.

Se desconoce si el taxista andaba
bajo los influjos de alguna bebida alco-
hólica, ya que regresaban de un juego
de softbol.

Testigos de los hechos mencionaron,
que el automóvil se desplazaba a toda
velocidad por el Libramiento a Ciudad
Victoria- Monterrey.

Repentinamente, el auto sedán se
desvió hacia su costado izquierdo,
impactándose contra el muro de con-
creto.

Los hechos ocasionaron la movi-
lización de los puestos de socorro,
entre ellos paramédicos de Cruz Roja,
quienes atendieron a padre e hijo.

Desafortunadamente al revisar sus
signos vitales, se percataron que los
dos familiares ya estaban sin vida.

Personal de SEMEFO y de Servicios
Periciales arribaron a temprana hora de
este sábado para empezar las investiga-
ciones.

Andrés Villalobos Ramírez.             
Un hombre fue ejecutado a balazos

y su cuerpo quedó tendido sobre la vía
pública, sus agresores lograron evadir
la justicia, en Juárez.

La ejecución fue reportada a las
18:48 horas sobre la calle Garantías
Individuales, en la Colonia Nueva
Reforma.

Paramédicos de Protección Civil
municipal llegaron al lugar del reporte
al 911, mencionando a una persona
con heridas por arma de fuego.

Los brigadistas al momento de aten-
der al masculino, que no fue identifica-
do en el lugar, era de unos 40 a 45 años
de edad, mencionaron que ya no conta-
ba con signos vitales.

Una fuente allegada a las investiga-
ciones mencionó, que la tarde del
sábado el masculino se hallaba en la
vía pública.

Hasta donde se hallaba el hombre
llegaron dos sujetos portando armas de
fuego, mismos que le dispararon para
luego escapar.

Agentes ministeriales y policías
municipales acudieron al lugar de la
agresión a balazos y comenzaron con
las investigaciones del caso.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales
de la Fiscalía General de Justicia arrib-
aron a la escena del crimen, comen-
zando con el levantamiento de eviden-
cias entre ellas casquillos. 

Sergio Luis Castillo.-                        

Un ataque a balazos en contra de
dos hombres que estaban parados fuera
de una tienda de abarrotes, dejó como
saldo a uno de ellos asesinado y al otro
herido, en el municipio de Juárez.

Las autoridades investigan la venta
de sustancias prohibidas, como el prin-
cipal movil del ataque con arma de alto
poder.

Se informó que, aunque paramédi-
cos de Protección Civil Municipal
trasladaron a las dos víctimas con vida,
uno de ellos murió a su ingreso al hos-
pital.

El ahora occiso fue identificado
como José Roberto Villanueva Flores,
de 40 años de edad, con domicilio en el
mencionado sector.

Mientras que el herido dijo llamarse
José Cruz Muñoz Aguilar, de 36 de
edad, con domicilio en el municipio de
Juárez.

Muñoz Aguilar recibió tres impactos
de arma de fuego en su cuerpo, que lo
mantienen en estado grave.

El ataque fue reportado a las 23:00
horas del viernes, en una tienda ubica-
da en Mezquite y Anacua, en la
Colonia Arboledas de San Roque.

Testigos de los hechos men-
cionaron, que los dos hombres estaban
platicando afuera del negocio cuando
llegó una camioneta blanca.

Repentinamente bajaron dos hom-
bres, quienes llevaban puestas
capuchas en sus cabezas para evitar ser
reconocidos.

Mencionaron que uno de ellos
portaba un fusil de asalto y el segundo
una pistola tipo escuadra.

Luego de cometer el atentado, los
pistoleros rápidamente emprendieron
la huida.

Hasta el lugar de los hechos llegaron

paramédicos de la Cruz Roja, quienes
atendieron a los lesionados que se
ocultaron dentro de la tienda.

Sin embargo, a pesar de los esfuer-
zos por los paramédicos, uno de los
jóvenes atacados murió al llegar a un
hospital.

Sergio Luis Castillo.-                                   
Un presunto distribuidor de drogas

fue ejecutado de varios balazos, cuan-
do estaba parado frente a un parque
público del municipio de Linares.

Mencionaron que los pistoleros via-
jaban a bordo de una motociclista,
desde la cual comenzaron a dispararle
en múltiples ocasiones.

Los hechos se reportaron durante los
primeros minutos de este sábado, en
calles de la Colonia Fidel Velázquez,
frente al parque.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, se trata de una
persona de unos 28 años de edad, com-
plexión regular, cabello corto.

Los vecinos mencionaron que solo
conocían al joven como “El Gato”,
quien contaba con antecedentes
penales por delitos contra la salud.

Vecinos del sector mencionaron que
se escucharon varias detonaciones de
arma de fuego.

Explicaron que los primeros en lle-
gar fueron elementos de Seguridad
Pública, quienes al ver al hombre en un
charco de sangre rápidamente solici-
taron la presencia de paramédicos.

Paramédicos de Cruz Roja de
Linares, le brindaron las primeras aten-
ciones al lesionado, sin embargo, el
hombre ya no contaba con signos de
vida. 

Agentes de la Policía Ministerial,
recabaron datos para realizar las
averiguaciones correspondientes y
esclarecer el móvil de los hechos.

Mientras que los elementos del
departamento de Servicios Periciales,
tomaron conocimiento del ataque para
levantar las evidencias correspondi-

entes.
A pesar de la movilización policiaca

y la colocación de retenes en la zona,
no se logró dar con los responsables del
ataque.

Sergio Luis Castillo.-                          
Un chofer de un camión de volteo

perdió la vida en forma instantánea, al
estrellarse contra la plataforma de un
tráiler que estaba estacionado, en un
tramo carretero del municipio de
Galeana, Nuevo León.

Las autoridades sospechan que el
hombre que se quedó dormido sobre el
volante y esto ocasionó que terminara
impactándose en seco al salir del
camino.

Protección Civil del Estado infor-
mó, que el accidente se reportó a las
04:00 horas de este sábado, en el
kilómetro 182 de la Carretera federal
número 57, a la altura del Ejido San
Fernando, en dicha localidad.

En el accidente perdió la vida el
conductor del camión devolteo, de
nombre Miguel Hernández Soto, del
Ejido Navidad, municipio de Galeana.

Al momento de los hechos, el joven
se desplazaba a bordo de un camión
tipo Torton con placas del Servicio

Público Federal.
Trascendió que el vehículo pesado

pertenece a la empresa
“Agroformuladora Delta”, con sede en
el municipio de Ramos Arizpe,
Coahuila.

Mientras que el segundo de los
vehículos implicados, es un tráiler de la
marca Kenworth que estaba estaciona-
do en el acotamiento de la Carretera
57. 

Testigos de los hechos men-
cionaron, que el camión de volteo
repentinamente se desvió del camino y
terminó por estrellarse en la parte
trasera de una plataforma que remolca-
ba un tráiler.

Hasta el sitio llegó personal de
Protección Civil de Galeana para aux-
iliar al chofer, pero desafortunada-
mente ya estaba sin vida.

Elementos de la Guardia Nacional
tomaron conocimiento del accidente
para poder deslindar responsabili-
dades.

Andrés Villalobos Ramírez.-                  
Dos hombres y una mujer que

trataron de privar de la libertad a un
masculino, fueron detenidos por
policías de Santa Catarina.

Durante un recorrido de vigilancia,
los oficiales detectaron a dos hombres
agrediendo a un tercero que pedía aux-
ilio, a un costado de una camioneta
Chevrolet Equinox negra con placas de
Tamaulipas, sobre la Avenida Heberto
Castillo Martínez. 

De inmediato se activaron los proto-
colos de seguridad y los presuntos
agresores fueron sometidos mediante

comandos verbales.
Uno de ellos portaba una navaja, la

cual arrojó al suelo antes de ser
detenido.

La víctima, identificada como Juan
de 30 años, declaró que los agresores,
junto con una mujer dentro del vehícu-
lo, intentaban obligarlo a subir por la
fuerza, lo cual quedó registrado en un
video difundido en redes sociales.

La mujer, identificada como Gladys
Ivonne “N”, descendió del vehículo y
también fue detenida. Los tres presun-
tos responsables, Diego “N”, Miguel
Ángel “N” y Gladys Ivonne “N”,

fueron puestos a disposición del
Ministerio Público por su probable par-
ticipación en tentativa de privación ile-
gal de la libertad y otros posibles deli-
tos.

Mueren padre e hijo al estrellar auto

El choque que se registró esta madrugada sobre el Libramiento Vial, a la altura de la entrada a la Colonia Puente
Honda, en Linares.

Ejecutan a hombre 
en ataque armado 

Sus agresores lograron evadir la justicia

Balean a dos fuera de negocio; uno muere

Las autoridades investigan la venta de sustancias prohibidas, como el prin-
cipal movil del ataque con arma de alto poder.

Asesinan a exconvicto 

Los pistoleros viajaban a bordo de
una motociclista

Detienen a presuntos
secuestradores en SC

Uno de los presuntos.

Fallece al estrellar camión 
en plataforma de tráiler

Elementos de la Guardia Nacional tomaron conocimiento del accidente
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Alberto Cantú                                             

Los Rayados del Monterrey, que
jugaron en superioridad numérica desde el
minuto 21, terminaron perdiendo 2-1 ante
Toluca en la vuelta de los cuartos de final
de la Liga MX, para quedar fuera de la
Liguilla del futbol mexicano.

El global de 4-4 permitió a los Dianlos
avanzar a las semifinales dada su mejor
ubicación en la tabla de posiciones, provo-
cando un gran fracaso a los albiazules. 

Rayados comenzó mejor en los
primeros minutos con mayor posesión de
balón, donde la defensa mexiquense tenía
que emplearse a fondo en ocasiones ante
ciertos contragolpes del conjunto regio que
terminaban en cortes defensivos de los
anfitriones o en las manos del cancerbero
Luis García. 

Al 21’, Helinho cometió un severo
pisotón sobre Gerardo Arteaga que causó la
expulsión del jugador toluqueño, pero lejos
de que los mexiquenses se desconcertaran,
esto pareció motivarlos.

Inmediatamente después, Alexis Vega
desbordó a fonso para retrasar el balón a
Paulinho, cuyo remate pegó en el poste
para que se esfumara la oportunidad del
Toluca. 

Sin embargo, al 32’ de acción y en un
trazo largo hacia Alexis Vega, el mexicano
le ganó la posesión a Stefan Medina y
después eludió la marca en el área de Jorge
Rodríguez y Gerardo Arteaga para rematar
y mandar el balón al fondo del arco para el
1-0 de los Diablos.

Rayados generó poco peligro pese a
tener superioridad numérica como fue un
remate en el área grande de Sergio Canales
que fue desviado por la defensa local y
después no se marcó un penal a favor de los
regios por una mano de Jesús Gallardo, ter-
minando así una primera mitad que fue
mala para el conjunto de Nuevo León. 

En el complemento, Monterrey intentó
irse con todo al frente ya que era el obliga-
do a encontrar ese gol que los adelantara en
la eliminatoria, encontrando el 1-1 al 47’ de
acción con un remate desde fuera del área
de Roberto de la Rosa que desvió la defen-
sa para que el balón se colara en el arco
mexiquense.

Germán Berterame con un remate en el

área que se fue cerca del arco rival por un
desvío defensivo volvió a avisar para el
Monterrey, que después generó otra con un
tiro de Nelson Deossa que atajó Luis
Garcia y en el rebote llegó un zurdazo de
Sergio Canales que se fue desviado a tiro de
esquina. 

Al 68’ de acción y en un tiro de esquina
llegó Paulinho en el área chica para con un
testarazo mandar el balón al fondo de las
redes, anotando el gol que le estaba dando
al Toluca el pase a las semifinales al
anfitrión con el 2-1 en el cotejo. 

Monterrey seguía ocupando un gol para
ser semifinalista y estuvieron cerca con un
centro de Jesús Manuel Corona, que

remató Roberto de la Rosa con la cabeza
para que el balón pasara cerca del arco rival
y después Corona.

El cuadro albiazul buscó el empate a
bases de centros al área en los que el
portero Luis García estaba atento para con-
trolar los embates albiazules y después
Lucas Ocampos con un testarazo avisó de
nueva cuenta para que el esférico se fuera
por encima del travesaño. 

Todavía en el tiempo agregado Víctor
Guzmán estuvo cerca de anotar la igualada
con un cabezazo en el área chica, ya que el
esférico pasó cerca del ángulo inferior
izquierdo del arco defendido por el portero
rival, culminando así el encuentro. 

Alberto Cantú                                               

Tigres irá esta noche en busca de
volver a una semifinal del futbol
mexicano, cuando enfrenten al
Necaxa a partir de las 21:10 horas en
el estadio Universitario, en los cuar-
tos de final de vuelta del Torneo
Clausura 2025. 

Los felinos llegan a este encuentro
con un global de 0-0 luego del
empate el jueves pasado en el estadio
Victoria de Aguascalientes. 

En ese partido, Nahuel Guzmán,
portero de Tigres, fue clave con sus
atajadas para que los regios no se tra-
jeran algún resultado negativo del
estadio Victoria. 

Tigres avanzaría hoy a la semifinal
con un empate o con cualquier triun-
fo, toda vez de que finalizaron por
encima del Necaxa en la tabla de
posiciones y dichos resultados les
beneficiarían en dado caso de ser
necesario. 

Por eso mismo es que el obligado
a ganar es Necaxa, ya que otro resul-
tado no les serviría en búsqueda de
ser semifinalistas. 

Una buena noticia para Tigres es que

Necaxa tiene desde octubre del 2016
que no gana en el estadio Universitario,
cuando vencieron a los felinos 2-0 en el
Apertura y gracias a los tantos de
Edson Puch y Fabián Espíndola. 

Después de ese cotejo, Necaxa
registró nueve visitas más a los
Tigres, donde sufrieron seis derrotas
y apenas tuvieron tres empates. 

Tigres no juega una semifinal desde
el Apertura 2023, cuando enfrentaron a
los Pumas de la UNAM. 

Posteriormente a ese torneo,
Tigres quedó fuera en los cuartos de
final del Clausura 2024 y también en
esa instancia del pasado Apertura,
cayendo primero ante Monterrey y
después frente al San Luis. 

Los felinos recuperaron para ese
duelo a Rafael Carioca, Joaquím
Pereira y Jesús Garza, que ayer entre-
naron con el grupo en los ensayos fut-
bolísticos. 

De esta forma, Nahuel Guzmán;
Javier Aquino, Vladimir Loroña, Juan
José Purata, Jesús Angulo, Diego
Láinez; Juan Pablo Vigón, Fernando
Gorriarán; Sebastián Córdova, Juan
Brunetta y Nicolás Ibáñez tal vez será
el equipo que hoy inicie por Tigres. 

Alberto Cantú                                                                             

El tricampeón América superó 2-0 en casa al
Pachuca en los cuartos de final de vuelta, y con
ello se metieron a las semifinales del Torneo
Clausura 2025. 

La escuadra azulcrema aprovechó su localía
luego del 0-0 que lograron en el estadio Hidalgo y en
la revancha se impusieron con facilidad a los Tuzos. 

Alejandro Zendejas, figura de la noche, anotó
los dos goles del encuentro con sus tantos al 16’
y 28’ de acción. 

El conjunto capitalino jugó en superioridad
numérica desde el minuto 47 del primer tiempo
por la expulsión de Oussama Idrissi. 

De esta forma, América se clasificó a las semi-
finales y con ello mantienen vivo su deseo de
lograr el tetracampeonato.

El Cruz Azul tiene un pie ¿en las semifinales
del Clausura 2025 de la Liga MX gracias a la
victoria (2-3) que consiguió sobre el León en la
ida de los cuartos de final, y hoy tratará de conc-
retar su pase a las semifinales cuando cierren la
serie en el estadio Olímpico México 68.

La Fiera necesita de dos anotaciones y no
recibir ninguna para eliminar a La Máquina, ya
que el marcador global no le beneficia, por la
posición en la tabla.

En los primeros 90 minutos, los celestes
aprovecharon la fragilidad defensiva de los
esmeraldas, la poca confianza que ofreció Óscar
Jiménez en la portería y, sobre todo, la ausencia
de James Rodríguez para “golpear” de visita.

La noche de este domingo, los de La Noria
buscarán sellar su boleto a las semifinales frente
a su afición en el estadio Olímpico
Universitario, donde no han perdido ni un solo
partido desde que se mudaron. 

Cruz Azul suma siete partidos consecutivos
de Liga MX sin ser superados en CU, con saldo
de cuatro victorias y tres empates. Como local,
luce cada vez más fuerte.

El conjunto de Vicente Sánchez contará con
el regreso del líder de su zaga, Willer Ditta,
quien será fundamental para intentar controlar al
“10” colombiano, que también volverá a estar
disponible; ambos se perdieron el primero de los
duelos por sanción.

Además de la ventaja en el global y de cerrar
en “casa”, La Máquina tiene la estadística a su
favor en los últimos 10 enfrentamientos directos
con La Fiera, con ocho triunfos, un empate y
una sola derrota; el Cruz Azul no pierde con el
León desde el Apertura 2021, hace casi cuatro
años. La Máquina de Vicente Sánchez no parece
que pueda descarrilarse y tratará de seguir
marchando con firmeza.

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar
Series de Estados Unidos, culminó
segundo en el Gran Premio de
Indianápolis. 

El regio, que largaba octavo en
esa carrera luego de la sesión de
clasificación del pasado viernes,
remontó seis lugares y ayer culminó
segundo. 

O’Ward tuvo un gran ritmo en su
coche para adelantar autos en las 85
vueltas de carrera y ayudado de las
buenas estrategias de su equipo, así

logró remontar hasta el segundo
puesto. 

El ganador de la carrera terminó
siendo el piloto español Alex Palou,
quien compite en el equipo Chip
Ganassi. 

A su vez, el piloto Will Power del
equipo Penske finalizó tercero y con
ello cerró el podio en esa carrera
que fue de 27 pilotos. 

Ahora el regio volverá a correr
en la IndyCar cuando el próximo 25
de mayo pueda competir en las 500
Millas de Indianápolis. 

Raúl Jiménez, futbolista mexicano del
Fulham, anotó un gol en la derrota de 3-1 de su
equipo frente al Everton en la Liga Premier de
Inglaterra, donde el connacional hizo historia con
el club. 

Jiménez anotó su gol al minuto 17 y se metió
en el top 10 de los mejores goleadores en la his-

toria del conjunto del Fulham. 
La anotación de Jiménez sucedió cuando el

mexicano recibió un servicio de un compañero
para en el área chica rematar de cabeza y anotar
el 1-0. 

Fulham se quedó en las 51 unidades para que así
sean décimo primeros en la tabla de posiciones.

No pudieron
contra diez

Tigres, a ganarlo
Aunque el empate les basta, los 

felinos buscan avanzar a semifinales
sin dejar lugar a dudas

O’Ward, segundo en GP de Indianápolis 

Es Raúl histórico del Fulham

Próxima parada...
¿semifinales?

Cruz Azul avanza hasta perdiendo por un gol.

2-1

Cae
Rayados

en Toluca
y quedan

eliminados
de la

Liguilla 

21:10 Horas

Estadio

Universitario.

Raúl Jiménez
volvió a marcar.

El piloto
regio volvió

al podio.

El tricampeón ya está en semifinales 
Vence el América con facilidad al Pachuca y está a cuatro juegos
de ser el primer tetracampeón en la historia del futbol mexicano

2-0
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Martín Demichelis, técnico de

Rayados, habló después de la

eliminación ante Toluca en los

cuartos de final de vuelta de la

Liga MX y si bien deseó contin-

uar en su cargo dentro del

equipo, sabe que eso no depende

de él. 

“Yo voy a seguir con la fort-

aleza de querer continuar en la

dirección técnica del club y diri-

gir el Mundial de Clubes, pero sé

que eso no depende de mí,

depende de la directiva. 

“Ahora no jugamos bien y

Toluca es merecido semifinalista

y tenemos que hacer una gran

autocrítica en la eliminación”,

detalló. 

El estratega sudamericano le

pidió una disculpa a la afición de

Rayados por la eliminación en

Toluca. 

“Le queremos pedir discul-

pas al hincha, estamos apena-

dos por este fracaso y somos los

principales responsables, los

jugadores y yo estamos apena-

dos”, detalló. 

ANSELMI, OPCIÓN
De tomar la decisión de des-

pedir a Martín Demichelis, en

Rayados tendrían como opción

en la dirección técnica al argenti-

no Martín Anselmi, según

trascendió.

Anselmi actualmente dirige al

Porto de Portugal, conjunto al

que llegó en enero del presente

2025 tras salir de Cruz Azul. 

Guido Pizarro, técnico de

Tigres, aceptó que su equipo no

jugó bien ante Necaxa en los

cuartos de final de ida y dejó

claro que únicamente accederán

a las semifinales del campeona-

to mexicano si en el encuentro

de vuelta ofrecen una mejor ver-

sión en lo futbolístico. 

“El otro día, el funcionamien-

to más que nada lo fue el ideal y

yo entiendo que este domingo

tendremos que hacer las cosas

mucho mejor para ser merece-

dor de pasar a semifinales, pero

estamos en ese camino de mejo-

rar”, expresó. 

Pizarro, quien no dirigió tres

partidos consecutivos en el

Torneo Clausura por ser expul-

sado en el anterior duelo ante

Rayados en la fecha 15 por

abofetear a Germán Lux, auxil-

iar técnico del Monterrey, dijo

que aprendió de esa lección y en

sus declaraciones comentó que

ojalá eso no le vuelva a suceder. 

“Más allá de la forma y del

resultado, es importante la man-

era en la que uno lo recuerdan el

tiempo que esté acá y espero

que no se repita lo del Clásico

Regio cuando fui expulsado,

porque sé que debemos inspirar

a otros a ser mejores”, men-

cionó. 

A su vez, Pizarro valoró la

gran relación que tiene aún

como técnico de Tigres con los

jugadores de esa institución,

aunque fue claro en afirmar que

deberá de tomar decisiones

importantes por el bien del

equipo y esto aunque a algunos

futbolistas no les parezcan del

todo. 

“La relación sigue siendo

prácticamente la misma, con

mucha confianza, mucho diálo-

go, si profesionalmente ha cam-

biado porque a mí me toca

tomar decisiones, pero sabe lo

sincero que soy y que siempre

he puesto al equipo por delante,

entonces si existe esa sinceri-

dad, esa transparencia, las cosas

siempre van a estar claras, todos

saben lo que quiero al equipo y

las decisiones que tomo las

tomaré buscando el bien del

equipo”, expresó. 

En Necaxa son conscientes de que

solamente el triunfo les daría el boleto a

las semifinales, y en el conjunto

hidrocálido creen que tienen lo necesario

para vencer a Tigres esta noche en el

estadio Universitario. 

La escuadra hidrocálida llegó anoche

a la Sultana del Norte y ahí el portero

Ezequiel Unsain no dudó en lo absoluto

respecto a que su equipo ganará este

domingo en la cancha de Tigres y será el

semifinalista. 

“Es un partido complicado, sabemos

la calidad de rival que tenemos enfrente,

sabemos lo que hacen pesar su localía,

pero nosotros estamos tranquilos y veni-

mos a ganar, estamos obligados a eso ya

que a ellos les favorece la posición en la

tabla”, dijo a las afueras del hotel de con-

centración del equipo. 

Otro que habló ante la prensa regia

fue Alexis Peña, quien se mostró seguro

de que la escuadra de Aguascalientes

ganará en la Sultana del Norte para

colarse a las semifinales. 

“La llave está abierta y venimos a

ganar, confío en el equipo sobre lo que

tenemos que hacer para ser semifinalis-

tas”, declaró. 

Tigres Sub-19 venció 4-0 en

casa en la final de vuelta al Toluca,

y con un global de 5-0 se coro-

naron en el Torneo Clausura 2025,

en la Cueva de Zuazua. 

Tras el 1-0 que lograron a su

favor en el juego de ida que acon-

teció en el Estado de México, los

dirigidos por el técnico Carlos

Turribiates definieron con facili-

dad el compromiso de vuelta y se

coronaron con su gente. 

Las anotaciones en el juego de

vuelta para estos Tigres Sub-19 fueron

obra de Gustavo Wood con su doblete

y los otros dos acabaron siendo de

Isaías Galván y Diego Ramírez. 

En más actividad de las cate-

gorías inferiores de los clubes

regios, los Rayados Sub-15

vencieron 2-1 de visitantes a los

Tigres. 

En el partido más importante del

futbol internacional durante este fin

de semana, Barcelona y Real Madrid

se enfrentarán este domingo en la

Liga de España. 

El duelo será en el estadio

Olímpico de Montjuic y el encuentro

iniciará a las 08:15 horas, en donde

los culés serán locales. 

Dicho enfrentamiento definirá

seguramente si el conjunto culé ter-

minará la temporada como campeón

de Liga o si el cuadro del Real Madrid

podría remontar en la campaña y

soñar con el trofeo. 

Los blaugranas llegan a este

encuentro como los líderes de la Liga

de España luego de registrar 79 pun-

tos cosechados en 34 jornadas, mien-

tras que Real Madrid arribará al

encuentro como el sublíder del

campeonato luego de cosechar 75

unidades. 

Por esto y más es que los culés con

un triunfo tomarían una ventaja de

siete unidades a falta de tres jornadas

por terminar la Liga, lo cual sería casi

definitivo. 

Santos Laguna ya tiene nuevo

entrenador: español Francisco

Rodríguez Vílchez. 

Con 46 años de edad,

Francisco Rodríguez Vilchez

viene de dirigir al Rayo

Vallecano de la primera

división del futbol español. 

Francisco Rodríguez sustituirá

en el club lagunero a Fernando

Ortiz, quien renunció a su cargo

como estratega del conjunto de

Torreón. 

El mencionado estratega diri-

girá al Santos para el segundo

semestre del presente 2025, de

cara al Torneo Apertura y la

Leagues Cup. 

Si bien se desconoce el tiempo

por el contrato por el que firmó

con el club mexicano, se espera

que Vilchez quede ligado con ellos

como mínimo hasta mediados del

2026. 

Bayern Múnich, el actual campeón de

la Bundesliga de Alemania, estrenó su

trofeo en el mencionado torneo con un

triunfo de 2-0 en casa frente al Borussia

Mönchengladbach, en lo que fue la des-

pedida de Thomas Müller como jugador

del conjunto bávaro. 

Müller, de 35 años y quien como

delantero del Bayern lo ganó todo con

ese club a nivel local e internacional,

jugó 84 minutos en el encuentro y se des-

pidió en el estadio Allianz Arena, ante 70

mil espectadores. 

Con goles de Harry Kane al 31’ de

acción y Michael Olise al 90’, el conjun-

to del Bayern se llevó la victoria como

local. 

Tras el triunfo, Bayern Múnich

alcanzó las 79 unidades en 33 jornadas

para estar de líderes en el futbol alemán

y tener una ventaja de 11 puntos respec-

to al sublíder Bayer Leverkusen. 

Quiere seguir en Rayados
Demichelis se sincera sobre sus deseos, pero sabe que

su continuidad no depende de él

Guido Pizarro está consciente de las dificultades.

‘Tenemos que mejorar
para avanzar: Guido

Necaxa no duda que será semifinalista

Estrena Bayern título con goleada
en despedida de Thomas Müller 

Se para el mundo con derby español

Francisco Rodríguez Vilches.

Santos tiene nuevo entrenador, 
el español Rodríguez Vilchez 

El juego es clave por el título.

Thomas Müller.

Ezequiel Unsain.

Los juveniles felinos pusieron el ejemplo.

Se corona Tigres Sub 19
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En una pelea con algo de polémica, el

boxeador mexicano Emanuel “Vaquero”

Navarrete derrotó anoche al filipino

Carlos Suárez en San Diego, California.

La victoria del púgil mexicano sobre

su rival terminó siendo por decisión

unánime ya que en las tarjetas ganó por

marcadores de 77-76, 78-75 y 77-76. 

El momento polémico sucedió en el

octavo asalto cuando Suárez cabeceó a

Navarrete y esto fue visto como una

descalificación por parte de los jueces. 

Navarrete empezó a sangrar y no pudo

continuar en el combate, pero los jueces

le dieron la victoria por decisión unán-

ime. 

Los expertos detallaron en las redes

sociales que la acción de Suárez no

merecía descalificación y por ello hubo

algo de polémica. 

Con todo esto, Emanuel Navarrete

mantuvo su campeonato mundial del

WBO en las 130 libras y continúa siendo

un referente en el boxeo mexicano. 

Minnesota tomó ventaja en su

serie de semifinales de conferencia

de la NBA sobre los Guerreros de

Golden State, mientras que Boston

despertó en su eliminatoria con

una victoria sobre los Knicks de

Nueva York. 

En una de las semifinales de la

conferencia Este de la NBA, los

Celtics vencieron de visitantes a

los Knicks por un marcador de

115-93 y con ello la serie ahora la

lidera el conjunto neoyorquino por

dos victorias y una derrota. 

De paso, los Timberwolves de

Minnesota derrotaron 102-97 a los

Guerreros de Golden State y con la

victoria lideran la semifinal de la

conferencia Oeste por dos victo-

rias y una derrota. 

En el primer juego, Jayson

Tatum con sus 22 puntos, siete

asistencias y nueve rebotes en 40

minutos dentro de la duela fue el

que más generó por los Celtics. 

De paso, el que más generó por

el rival acabó siendo Jalen

Brunson con sus 27 unidades, pero

eso no fue suficiente y perdieron el

encuentro. 

En el otro juego, Minnesota

venció a Golden State por cinco

puntos de diferencia gracias a que

remontaron en el último cuarto un

déficit de cuatro unidades cuando

terminó el tercer período. 

Minnesota remontó esa defi-

ciencia en el último cuarto al ganar

el mismo por un parcial de 33-24

sobre Golden State, siendo clave

para ello Anthony Edwards con sus

36 puntos, cuatro asistencias y

cuatro rebotes en 44 minutos den-

tro de la duela. 

Por su parte, Jimmy Butler con

sus 33 puntos, siete asistencias y

siete rebotes en 43 minutos dentro

de la duela fue el que más generó

por Golden State, aunque aún así

perdieron el encuentro. 

El dominicano Fernando

Tatis Jr. y Xander Bogaerts

conectaron jonrones en la

quinta entrada, como parte de

un juego de cinco cuadrangu-

lares para San Diego, y los

Padres aplastaron el sábado

por la noche 21-0 a los tam-

baleantes Rockies de

Colorado .

Jake Cronenworth, Gavin

Sheets y Jason Heyward tam-

bién se fueron profundo para

San Diego. Los Padres

establecieron máximos de la

temporada en carreras y hits (24)

por segundo juego consecutivo

mientras enviaban a Colorado a

su octava derrota consecutiva.

Los Rockies, que tienen un

récord de 6-33, igualaron a

los Orioles de Baltimore de

1988 por el peor inicio de 39

juegos en las mayores en 130

años. Baltimore terminó 54-

107 esa temporada.

Stephen Kolek (2-0) lanzó

un juego en blanco en su

segunda apertura en las

Grandes Ligas. Navegó a

través de la alineación de

Colorado, permitiendo cinco

hits y ponchando a siete.

Jackson Merrill tuvo cua-

tro hits, los venezolanos Elías

Díaz y Luis Arráez termi-

naron con tres hits cada uno.

Ocho bateadores registraron

al menos dos hits para San

Diego.

Por los Padres, el domini-

cano americano Manny

Machado de 3-2 con dos ano-

tadas y una impulsada. El

cubano José Iglesias de 2-1

con una anotada.

Los Sultanes de Monterrey vencieron

a Caliente Durango por pizarra final de

6-1, en el segundo encuentro de este

compromiso serial disputado en el

Estadio Francisco Villa.

El triunfo monticular se lo adjudicó

César Vargas; el serpentinero diestro

poblano se llevó su primer laurel de la

campaña tras permitir un hit sin carrera,

conceder par de pasaportes y ponchar a

igual número de rivales en cinco

entradas al centro del diamante. En con-

traparte, Jorge Sauceda cargó con el

descalabro.

Sultanes abrió la pizarra en la parte

alta del segundo inning. Christopher

Escárrega con un toque de bola permi-

tió a Sebastián Elizalde llegar a home

desde la antesala para timbrar la de la

quiniela.

Posteriormente, en la apertura del ter-

cer rollo, el ataque regiomontano fabricó

par de carreras más para poner el 3-0

parcial. Sencillo al central de Ramiro

Peña y uno más de Víctor Mendoza en

dirección al callejón derecho, ampliaron

la ventaja de la visita.

En el sexto rollo, Sebastián Elizalde

se hizo presente con el madero y remol-

có una más tras pegar single con elevado

por todo el centro del campo. No

obstante, Drew Lugbauer conectó de

imparable para que José Gaitán anotara

la carrera duranguense que evitaba la

blanqueada.

Finalmente, sencillo al central de

Ramiro Peña en la séptima y uno más de

Zoilo Almonte en la novena entrada,

pusieron cifras definitivas de 6-1 en

favor de los Sultanes.

De este modo, los regios se alzaron

con el triunfo en este segundo encuentro

y emparejaron la serie a un juego por

bando.

Derek Carr, mariscal de campo

en la NFL, anunció su retiro del

emparrillado y su adiós del futbol

americano profesional de Estados

Unidos. 

El mencionado jugador puso un

punto final a su carrera en la NFL

luego de 11 temporadas en equipos

como los Raiders de Las Vegas y

los Santos de Nueva Orleans. 

Carr presenta una lesión en el

hombro derecho, donde presenta

“distintos cambios degenerativos

en el manguito rotador”, indicó el

jugador en su comunicado que

emitió en sus redes sociales. 

“Tras reflexionar, orar y hablar

con Heather (su esposa), he decidi-

do retirarme de la NFL. Durante

más de 11 años, hemos sido

increíblemente bendecidos, y esta

experiencia nos llena de gratitud y

humildad. 

“Es difícil encontrar las pal-

abras adecuadas para expresar nue-

stro agradecimiento a todos los

compañeros, entrenadores, direc-

tivos, propietarios, directivos y,

especialmente, a la afición que

hicieron de este viaje algo tan

especial. Su apoyo incondicional

ha significado muchísimo para

nosotros, pero tengo que decir

adiós a la NFL por mi lesión en el

hombro, que presenta cambios

degenerativos en el manguito rota-

dor”, dijo a través de un comunica-

do. 

Cabe señalar que Carr había lle-

gado a la NFL en el draft del 2014

y lo hizo con los Raiders de Las

Vegas. 

Sin embargo, su último equipo

fueron los Santos de Nueva

Orleans, con quienes jugó en la

temporada del 2024, donde logró

un récord de cinco victorias por 12

derrotas. 

Isaac del Toro, ciclista mexicano, finalizó

décimo segundo en la etapa dos del Giro de

Italia y con ello va sexto en la clasificación

general, en lo que fue una prueba que ganó

Joshua Tarling de Gran Bretaña. 

El ciclista mexicano, quien por cierto com-

pite en el equipo árabe UAE, fue el mejor de

su organización y ahora marcha sexto en la

clasificación general, estando a 17 segundos

del líder Primoz Roglic de Red Bull. 

La etapa dos del Giro de Italia fue una

prueba a contrarreloj individual de 13

kilómetros y 700 metros, en el trazado revira-

do de Tirana. 

De esta forma, ahora lo que vendrá será la

segunda prueba a contrarreloj de la etapa dos

del Giro de Italia. 

Esa segunda prueba será de 160 kilómet-

ros en la localidad de Vlorë, donde hoy el

mexicano buscará seguir con su gran

actuación.  

Iga Swiatek, la segunda mejor

tenista del mundo en la categoría

femenil WTA, quedó ya eliminada

del Másters de Roma. 

La mencionada tenista de ori-

gen polaco fue eliminada por la

estadounidense Danielle Collins

en 32vos de final, al caer por par-

ciales de 6-1 y 7-5. 

De esta forma, Danielle Collins

avanzó a los octavos de final, en

donde jugará a partir del próximo

lunes, con todavía un rival por

definir. 

ACTIVIDAD VARONIL
En actividad varonil del

Másters de Roma, Jannik Sinner,

quien fue suspendido hasta tres

meses del tenis por dar positivo a

dopaje, volvió ayer a comprar en

los torneos de la ATP y en la ronda

de los 64vos de final se logró

imponer al argentino Mariano

Pavove, al que venció por par-

ciales de 6-3 y 6-4. 

Retiene Navarrete cetro

Mega paliza de Padres a Rockies 21-0

Timberwolves venció a Warriors y se puso 2-1 en la serie.

Retoman los Wolves
ventaja ante Warriors

Sultanes emparejan serie a DurangoAnuncia 
su retiro 

Derek Carr

Derek Carr, infortunada lesión.

Sultanes venció a Durango 6-1.

Culmina Del Toro 12 y marcha sexto en Giro de Italia 

Isaac del Toro está teniendo una buena participación.

Eliminan a Iga en Másters de Roma 

Iga Swiatek.

San Diego conectó cinco cuadrangulares.

Nacarrete sangró considerablemente tras el cabezazo.



El Universal.-                                       

En su más reciente video publicado
en YouTube, MrBeast se volvió tenden-
cia en la red por visitar México y aden-
trarse a la zona arqueológica de
Calakmul en Campeche, donde exploró
ruinas prehispánicas con más de 2 mil
años de antigüedad.

Calakmul, significa en maya "Dos
Montículos Adyacentes" o "Dos
Pirámides Vecinas". Este nombre hace
referencia a las dos grandes estructuras
que dominan la selva donde se encuen-
tra el sitio arqueológico.

El creador de contenido exploró el
interior de las estructuras que se
encuentran al centro de esta antigua
ciudad maya durante 100 horas, como
parte de sus populares desafíos
extremos donde demuestra en sus
expediciones su instinto de superviven-
cia junto a sus amigos.

Con ayuda de un guía, el youtuber
realizó una expedición por el interior
de las estructuras que hay en la reserva
de Calakmul, la cual está llena de arte
prehispánico y murales en sus paredes
con símbolos de la cultura. "No puedo
creer que el gobierno nos deje hacer

esto", exclamó al inicio del video.
El grupo de MrBeast pasó una noche

acampando en la selva, además visitó
un campo reconocido como sede de los
primeros juegos de pelota de la civi-
lización mesoamericana.

"Estamos en lo que antes era un
juego de pelota, hace más de 2.000
años. Este fue el primer deporte de
equipo en el que se usaba un balón. Y

por cierto, le cortaban la cabeza al
capitán del equipo perdedor… los
mayas están dementes", mencionó.

A la mitad de su expedición, su
equipo fue transportado en helicóptero
a Chichén Itzá, otra zona arqueológica.

En la recta final de su aventura visi-
taron un cenote, donde nadaron para
refrescarse del intenso clima, para
luego disfrutar de una cena al estilo de
los mayas con platillos tradicionales de
la región.

Durante su último día en Chichén
Itzá, el grupo de MrBeast exploró el
templo de Kukulkán, lugar a donde se
tiene prohibido el acceso, sin embargo
pudieron sobrevolar un dron para
admirar lo que hay en la cima.

"Por respeto a la cultura y a toda la
gente que lo considera muy sagrado, no
vamos a tocar el templo, pero si vamos
a usar este dron para ver que hay en ese
cuarto secreto", aclaró.

En menos de un día en la platafor-
ma, el video logró viralizarse en todo el
mundo y hasta ahora ha generado más
de 12 millones de reproducciones en
YouTube.
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Reúne la DesertCon a Tom
Welling, Elijah Wood y Muniz
El Universal.-                                       

La fiebre geek y friki invadirá el
norte de México con la llegada de
DesertCon Monterrey, un evento que
reunirá a estrellas internacionales y
fanáticos en un fin de semana inolvid-
able.

Los actores Tom Welling
("Smallville"), Elijah Wood ("El Señor
de los Anillos") y Frankie Muniz
("Malcolm el de en medio") son los
headliners de esta convención, que se
celebrará el 4 y 5 de octubre próximos
en la Antigua Nave Lewis, ubicada en
el emblemático Parque Fundidora.

El evento, anunciado a través de un

póster oficial, promete una experiencia
única con conferencias exclusivas de
los tres actores, quienes compartirán
anécdotas de sus carreras y conectarán
con sus seguidores.

Además, DesertCon contará con seis
invitados de doblaje, cinco cosplayers
destacados y una serie de actividades
que incluyen el Desert Cosplay
Championship, un concurso de Cosplay
Kids y un concurso de karaoke.

La Antigua Nave Lewis, un espacio
icónico en el corazón de Monterrey,
será el escenario donde los asistentes
podrán disfrutar de estas atracciones,
complementadas por la atmósfera única
del Parque Fundidora.

Los organizadores han destacado
que las conferencias de los invitados,
tanto de doblaje como internacionales,
estarán abiertas a todos los asistentes,
garantizando un acceso amplio a las
charlas con las estrellas.

Los boletos ya están a la venta a
través de desertconm-
ty.boletopolis.com, con precios que
varían según el tipo de acceso: desde
entradas generales hasta pases VIP que
incluyen convivencias y fotos con los
actores.

Sin embargo, algunos boletos ya se
encuentran agotados como el VIP:
Cristina Hernández, la selfie con Tom
Welling Y el VIP: Pepe Toño Macias.

Durante la expedición, el crew del creador de contenido sobrevoló el temp-
lo de Kukulkán con un dron para ver una sala oculta.

Muere vocalista del grupo ‘Los Caminantes’
El Universal.-                                     

El mundo de la música está de luto
tras confirmarse la mañana del sábado el
fallecimiento de Mario Sotelo, vocalista
del grupo Los Caminantes.

La trágica noticia fue compartida
durante la madrugada a través de la
cuenta oficial de Instagram de la agru-
pación, donde expresaron su pesar y
rindieron homenaje al legado de Sotelo,
quien formó parte del grupo durante var-
ios años. El anuncio fue acompañado de
una fotografía y un mensaje lleno de
emotividad.

"Nos entristece el inesperado fallec-
imiento de Mario Sotelo. Mario fue un
talentoso músico que formó parte de Los
Caminantes durante muchos años.
Nuestro más sentido pésame a su famil-
ia. Que descanse en paz", se lee en el
comunicado.

De acuerdo con los reportes de las
autoridades, Mario Sotelo falleció
ahogado en la playa El Semillero, ubica-
da en Escuintla, Guatemala, donde
tomaba un descanso antes de su pre-
sentación en esa ciudad y fue a causa de
una gran ola que arrastró mar adentro al
cantante.

Explora MrBeast las ruinas de Calakmul

Mario Sotelo falleció ahogado en una playa de Guatemala.

Celebra a las madres Lupita D'Alessio en el Zócalo 

Con actividades como karaoke, concursos de cosplay y conferencias,
DesertCon promete ser el epicentro geek de este año.

Regresa Tom Cruise a México
para el estreno de ‘Sentencia final’
El Universal.-                                       

Tom Cruise, el agente más intrépido
del cine, está por regresar a México.
Esta vez, no será colgado de un avión
ni escapando de una explosión, sino
caminando por una alfombra roja
frente a cientos de fans que lo han
acompañado a lo largo de casi tres
décadas en una de las sagas de acción
más famosas: "Misión imposible".

Tom Cruise, quien ha dado vida al
agente Ethan Hunt desde 1996, se
prepara para visitar la capital mexicana
como parte de la gira promocional de
"Misión imposible: Sentencia final –
Parte 2", la octava y supuestamente
última entrega.

La expectativa ha crecido en los
últimos días, especialmente después de
que Paramount Pictures confirmara su

presencia con un video en el que el pro-
pio Cruise saludó al público mexicano,
declarando su amor por el país.

Durante días, circularon teorías.
Algunos apostaban por una plaza com-
ercial en el poniente de la ciudad, otros
pensaban en un cine emblemático del
Centro Histórico o incluso en una
locación sorpresa al aire libre. Las con-
jeturas no faltaron, alimentadas por fil-
traciones no confirmadas.

Tom Cruise presentará "Misión
imposible: Sentencia final – Parte 2" en
el Auditorio Nacional, el próximo 20
de mayo. Aunque los detalles sobre el
acceso y la dinámica del evento aún no
han sido completamente revelados, se
espera una gran asistencia y, por
supuesto, momentos memorables entre
el actor y su audiencia que lo espera
para apapacharlo.

El actor presuntamente se despedirá de ‘Ethan Hunt’ tras casi 30 años de
interpretar al agente secreto.

El Universal.-                                        

Tan pronto Lupita D'Alessio apare-
ció sobre el escenario del Zócalo capi-
talino, el público la recibió con un grito
que pareció un rugido: su "leona" había
salido.

Acompañada de una banda de 12
músicos, la intérprete arrancó poco
después de las 7:00 de la noche del
sábado el concierto gratuito organizado
por el Gobierno de la Ciudad de
México para celebrar el Día de las
Madres.

El recital arrancó con "Cómo se
llama" aún con varias sillas del público
vacías, pero conforme fue avanzando la
gente comenzó a poblar la explanada.

Previo a interpretar "Aquí estoy yo",
la cantante se detuvo para compartir
unas palabras que conmovieron a los
asistentes:

"Primero, gracias. Le agradezco
mucho a Dios, a la vida, estar en este
escenario tan, tan importante histórica-
mente para nuestro país y en el mundo
entero, que es el Zócalo de la Ciudad
de México. Es un monumento nacional
para nosotros, los músicos, y para
todos los que estamos aquí. Es un

honor, de verdad, que nos hayan toma-
do en cuenta para esta fecha tan impor-
tante, para todas las madres que están
aquí esta noche. Felicidades: divorci-
adas, madres solteras, lo que sea.
Felicidades, que Dios las bendiga."

La intérprete explicó que esa can-
ción, aunque escrita como una despedi-
da amorosa, tiene para ella un signifi-
cado íntimo:

"Cuando yo tuve que dejar a mis

hijos en aquellos ayeres, esta canción
significó muchísimo, como si yo se la
cantara a ellos a la distancia, porque no
los podía ver."

Entre canciones, Lupita también
hizo guiños a distintas generaciones del
público:

"Aquí hay gente de mi generación y
de la nueva, por supuesto. No sé si
recuerdan con cuál comencé", dijo
antes de entonar "Corazón gitano".

La intérprete fue ovacionada por el público al aparecer en el escenario, en
una noche cargada de nostalgia y poder vocal.

¡Estarán en el Parque Fundidora!

Costo de los boletos

Foto profesional: Frankie Muniz:
$1299.00

Foto profesional: Tom Welling:
$1499.00

Foto profesional: Elijah Wood:
$2099.00

Autógrafo: Frankie Muniz:
$1299.00

Autógrafo: Tom Welling: $1199.00
Autógrafo: Elijah Wood: $1599.00
Selfie: Frankie Muniz: $1199.00
Selfie: Tom Welling: $1199.00
Selfie: Elijah Wood: $1599.00

Boleto Dorado: sábado 4 de
octubre: $999.00

Boleto Dorado: domingo 5 de
octubre: $999.00

Boleto Plata: sábado 4 de octubre:
$399.00

Boleto Plata: domingo 5 de
octubre: $399.00

Boleto General: sábado 4 de
octubre: $199.00

Boleto General: domingo 5 de
octubre: $199.00

VIP: Pepe Toño Macias: $899.00
VIP: Irwin Dayaan: $899.00
VIP: Cristina Hernández: $899.00
VIP: Gerardo Reyero: $899.00

En su video, el influencer se mostró sorprendido por el acceso permitido a
zonas restringidas.



¿Deseaba usted leer una novela de
esas que mantienen al máximo la emo-
ción? Pues aquí la tiene. "La vida no es
sino una sucesión interminable de deci-
siones imposibles", expresa Jorge
Alberto Gudiño en su novela más
reciente, Yo soy el otoño, publicada por
Alfaguara del grupo Penguin Random
House, en México en febrero de 2025.
¿Y saben por qué lo dice? Porque sus
personajes viven al límite. Elvira, Santos,
doña Bertha, Tito, el Señor, Galindo,
Kosaya, y sobre todo Macarena y Juriel,
cuyos límites son más frágiles y suma-
mente peligrosos. Esa gente juega a vivir,
y hacerlo implica justamente tomar deci-
siones imposibles. Ya lo percibirán.

La historia transcurre en un lugar
conocido como la Barranca, aunque tiene
nombre de santa. Las personas que habi-
tan el lugar, un pequeño barrio de vivien-
das apeñuscadas, son muy pobres y los
jóvenes se dedican al narcomenudeo o al
sicariato. No abrigan esperanzas de
mejorar porque constantemente alguien
muere. Desde el principio de Yo soy el
otoño queda claro el escabroso universo
en que se desarrolla esta novela. Santos y
Juriel escapan por los pelos de un ataque
en el que matan a sus compañeros Tito, el

Racemo y Eusebio. Tito y Santos son
hermanos. Doña Bertha, la madre de
ellos, le pide a Santos que se vengue. Eso
implica a Juriel, a quien conoceremos de
cerca, porque él tiene sus propios
motivos para seguir en el lugar, a pesar
de que no es el sitio donde le gustaría
estar siempre. Dicen que la venganza es
un plato que se come frío, pero aquí está
realmente congelado. Juriel está enam-
orado de Macarena, pero ella es la chica
de Tito, ¿saben qué hace la chica cuando
matan a Tito? Una joven que le gusta
bailar pero que el color de su alma no es
blanco.

Santos necesita tratar con el Señor
para llevar a cabo su venganza, "no
existe peor virulencia que la generada
por la ilusión", y Juriel ha aplazado un
encuentro con el jefe máximo, que
sospecha tuvo que ver con la muerte de
su padre, de quien tiene magníficos
recuerdos, un hombre abandonado por su
esposa, que deseaba que su hijo fuera a la
escuela y estudiara una profesión, pero lo
mataron. Y Juriel conoció a Macarena en
la escuela. Dicen que recordar es vivir,
pero revivir algunos recuerdos puede
traer revelaciones y definiciones inesper-
adas. "No todos los pasados son memo-

ria", señala el autor, y tiene razón. Juriel
vive solo, pero su calle no es territorio
seguro, de manera que cada movimiento
que realiza es en alerta máxima.

¿Cómo consigue Jorge Alberto
Gudiño mantenernos en vilo? Como
escribió Sabines, "Yo no lo sé de cierto,
pero supongo…" que cuidó al extremo
cada palabra, cada frase, cada capítulo.
Porque se siente una unidad muy potente
y un ritmo sostenido que mantiene la
emoción creciendo hasta crear una sen-
sación que nos atrapa por completo, tam-
bién es querer saber que ocurre en la
siguiente página, pretender sentir el des-

garramiento de unos personajes a quienes
no les importa que llegue el nuevo día. O
la nueva noche. Es una novela completa-
mente emocional, desde la primera frase,
"Los mataron a todos", hasta la última
atmósfera donde usted se convierte en
testigo de un punto final que es una nota
muy larga, de una canción que habla de
una pareja que sufre porque no lo
merece, una pareja que no sabe que
"cuando se abandonan las esperanzas, se
puede comenzar a ser feliz". Un colofón
para que usted reflexione en dónde colo-
car su ciudad, o el barrio donde vive.
¡Felicidades a las madres lectoras!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx

MONTERREY, N.L. DOMINGO 11 DE MAYO DE 2025

Douglas Adams

Douglas Adams (nacido el
11 de marzo de 1952 en
Cambridge, Inglaterra - falle-
cido el 11 de mayo de 2001 en
Santa Bárbara, California,
Estados Unidos) fue un
escritor de cómics británico
cuyas obras satirizan la vida
contemporánea a través de un
protagonista desafortunado
que lidia ineptamente con las
fuerzas sociales más allá de su
control. Adams es mejor
conocido por la serie de cien-
cia ficción conocida colecti-
vamente como The
Hitchhiker's Guide to the
Galaxy.

Adams recibió una
maestría (1974) en literatura
inglesa de la Universidad de
Cambridge, donde escribió
sketches de comedia para la
sociedad de artes escénicas.
Fue escritor y editor de
guiones para la serie de tele-
visión Doctor Who y escribió
guiones para la British
Broadcasting Corporation de
1978 a 1980.

La serie Guía del
autoestopista es una parodia
épica que satiriza a la
sociedad moderna con un
humor mordaz y pesimismo.
El trabajo alcanzó una gran
popularidad, primero como
una serie de 12 partes en la
radio en 1978-80 y luego en
una serie de 5 libros que
vendió más de 14 millones de
copias a nivel internacional.
Los libros de la serie son La
guía del autoestopista galácti-
co (1979), El restaurante al
final del universo (1980), La
vida, el universo y todo
(1982), Hasta siempre y gra-
cias por todos los peces
(1985) y Mayormente inofen-
sivo (1992). La Guía del
autoestopista fue adaptada
para la televisión, el teatro y el
cine y se utilizó como base de
un programa informático
interactivo.

Adams satirizó el género
de las historias de detectives
con Dirk Gently's Holistic
Detective Agency (1987) y
The Long Dark Tea-Time of
the Soul (1988). Otras obras
incluyen The Meaning of Liff
(con John Lloyd; 1983), The
Utterly Utterly Merry Comic
Relief Christmas Book (coed-
itor, con Peter Fincham;
1986), y Last Chance to See...
(con Mark Carwardine;
1990), una serie de radio tam-
bién publicada en 1990 como
un libro de no ficción.

No es lo mismo estar dormido
que estar durmiendo, porque no
es lo mismo estar jodido que
estar jodiendo.

Camilo José Cela

Hay dos clases de hombres:
quienes hacen la historia y
quienes la padecen

Camilo José Cela

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

CAMINO HACIA LAS ESTRELLAS

OLGA DE LEÓN G.
Estamos inmersos en un mundo con-

fuso, un mundo engañoso, que nos mues-
tra la vida como si se tratara de un platil-
lo que hay que degustar dentro del campo
de la felicidad, dando muestras de qué
tanto sabemos ser felices. Y, yo sigo sin
entender, ¿por qué mi felicidad tiene que
ser visible para los demás? Soy feliz a mi
manera. No tengo que soltar carcajadas o
hablar solo en rosa y amarillo y sonreír
abiertamente para que los demás vean
que sí soy feliz: ¡me parece un modus
vivendi tan vano y superfluo!

Este, hoy es un mundo de jóvenes,
aunque los adultos mayores ya son tantos
que bien pueden equipararse en cantidad
con ellos, los jóvenes. La niñez y la ado-
lescencia son solo un par de corchetes
que no podemos evadir, y que deben
servirnos de antesala a la vida en pleni-
tud, la vida de la juventud eterna: eso es
lo que cree la mayoría, esa comunidad un
tanto amorfa y últimamente extraña,
porque en ella se han integrado no solo
los adultos más jóvenes, sino también los
viejos que estamos en la etapa de la
negación y la negociación para per-
manecer eternamente jóvenes, luchando
con todo lo que se tiene al alcance para
disimular el paso del tiempo por nuestro
cuerpo y rostro, y parecer diez, quince o
veinte años menores a la edad real y ver-
dadera que tenemos. Y me incluyo, más
en acto de empatía moral que real,
porque -verdaderamente- yo no me
engaño: sé quién soy y la edad que tengo
y la que represento: casi la misma: uno o
dos años más o menos: según los ojos y
el cariño de quien me ve… y lo bien
dormida de días anteriores o, ¡lo muy
desvelada, de toda la vida!

Ayer, tuve un sueño de esos de ojos
abiertos y mente despabilada: sueño o
recreación de una fantasía. Hoy trataré de
ponerlo en esta página, que antes estu-
viera totalmente en blanco, con la firme
determinación de que la mancha en negro
supere la belleza del blanco inmaculado,
antes de estar recubriendo la página.
¡Ojalá, lo logre! ¡Ay!, esta eterna
aspiración del que escribe, ¡cómo duele
el parto… y la terquedad por salir avante!
Va, pues, mi cuento, ensoñación o fan-
tasía:

En un lejano lugar, oculta por un fron-
doso bosque y en medio de la nada, había
una gran casa, que más parecía un castil-
lo, de no ser por la falta de torres y cúpu-
las. Era una casa mágica, pues no era
vista por cualquiera y siempre lucía
como si fuera de día a cualquier hora. 

En cierta ocasión, habiéndome entera-
do de su existencia, quise ir a conocerla,
a pesar de saber que no era sencillo el
acceso hasta ella, pues estaba restringido
por ciertas reglas que hacían cumplir el
guardián y el vigilante que siempre esta-
ban al frente, y ellos se reservaban el
derecho a dejar entrar o no. 

Llegué como en un sueño; y, antes de
que en mi mundo amaneciera, ya estaba
frente a la hermosa y gran puerta de
caoba que vigilaban los dos encargados
de abrirla. Me presenté, después de salu-
darlos, y bien no había terminado de
decir quién era yo, cuando el guardián
me señaló: ¨Pase usted¨.

Agradecí en silencio, con una incli-

nación de cabeza y entré. Desde ese
momento, todo fue diferente, una sorpre-
sa a cada paso. En ese lugar, vi muchas
pequeñas casas, cada una con una pal-
abra en lo alto de sus puertas. Por ejemp-
lo, una decía: “Jóvenes menores de cin-
cuenta”; otra, pintada de amarillo, decía;
“la felicidad no es una receta, es una
vivencia individual”; una más, tenía al
frente solo una palabra: “Sabiduría”, req-
uisito para entrar: más de setenta años
(cumplía con el requisito). Y la última
que vi, tenía toda una frase: “Aquí, no
hay solo felicidad; pero hay vida,
¿quieres entrar?: espera a cumplir ochen-
ta años”. ¿Cuál piensan que elegí visitar
primero? No, no me lo digan, solo
piensen.

De pronto, desperté, no sé si de mi
letargo o de la engañosa realidad del
mundo al que estaba inconscientemente
tan habituada, y vi a mi alrededor: todo
era tan hermoso: niños sin ver televisión,
jugando en los parques; púber y adoles-
centes sin móviles ni tabletas, resolvien-
do acertijos y problemas de matemáticas;
jóvenes hijos platicando con sus padres;
adultos recientes invitando a sus madres
a tomar un té con una tajada de pastel.
Todo era realmente insólito: ¿Habrían
ido también a visitar el castillo, escondi-
do entre el bosque mágico en medio de la
Nada?

Seguramente. O, acaso yo aún no he
salido. Y, sí, no se equivocan, la primera
casa dentro del castillo que elegí visitar
fue la última, la de la frase larga: “Aquí,
no hay solo felicidad; pero hay vida,
¿quieres entrar?”. Así que espero a
cumplir ochenta años, para poder
entrar… Mientras, sigo en el camino,
mirando hacia las estrellas: el mundo
futuro.

LA ESPERA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Secretamente, comencé a coleccionar

banners publicitarios. No cualquiera. Mi
propia publicidad para internet, de even-
tos en los que participaba. Podía tratarse
de un performance de mi grupo Hostal
Mercedes Av., o una conferencia
académica sobre Historia Económica, o
un concierto de música clásica contem-
poránea donde se tocaría una pieza mía.
Con el banner en la computadora, lo
enviaba por correo electrónico a una de
esas papelerías enormes cerca del traba-
jo: Office “algo”. Ahí me lo imprimían
en tamaño póster. Cuando llegaba al
departamento que rentaba, lo colgaba en
la pared. Así llené mi egoteca: la pared
más grande frente a mi cama. Cuando
arribaba, de regreso del trabajo, con la
luz del final de la tarde, me encerraba en
la recámara para ensayar con el saxo. Ahí
mismo me atrapaba la oscuridad de la
noche.

Mi recámara contaba con un pequeño
balcón desde donde podía verse un altar
en la acera de enfrente. Era parte de una
casa particular y contenía una imagen
escultórica de la Virgen María. Nunca
pensé que algún día lo utilizaría para
orar, pero así sería.

Cuando llegué por primera vez a aquel
departamento, que más bien era una casa
que rentábamos entre tres colegas del tra-
bajo, lo primero que busqué fueron bares
dónde ir a tomar una cerveza al salir de
mis labores, cuando así lo deseara.
Encontré dos lugares en el camino a la
casa rentada y ninguno de los dos era
muy elegante. Más bien, eran sitios
acondicionados para el pueblo donde
vivíamos. 

La casa la rentábamos para dormir de
lunes a jueves y estar cerca del trabajo,
para no gastar demasiado tiempo en los
traslados. El viernes regresaba a mi
departamento en la del Valle y allí pasa-
ba el fin de semana. A veces, el mismo
viernes visitaba el centro de la ciudad,

ligaba en algún lugar propicio para ello y
la tarde o noche podía convertirse en un
viernes de sexo casual.

Los sábados lo dedicaba al taller con
el Cuauh, en el departamento:
Tocábamos jazz, tallereabamos textos lit-
erarios y compartíamos cualquier otra
actividad relacionada con el arte que
hubiéramos realizado esa semana: una
serie de fotografías, algún guion para
cortometraje o una lectura sobre la histo-
ria de la música contemporánea o de
algún autor literario reconocido.

Los domingos me visitaba Rubencito.
Escuchábamos música del i-pod conecta-
do a una bocina Bosé, él cocinaba,
hacíamos planes para la siguiente pre-
sentación de Hostal Mercedes Av. y nos
emborrachábamos hasta las nueve de la
noche. El lunes por la mañana había que
regresar al trabajo en Santa Fe. 

El lunes se repetía el ritual: volvía a
dormir en la casa que rentaba con los
colegas del trabajo, hasta el jueves por la
noche. El viernes era día de soltería,
sábado con Cuauh y domingo con
Rubencito. Vuelta al trabajo en Santa Fe
durante la semana.

El primer año en aquel trabajo fue fan-
tástico. Tenía un equipo de trabajo muy
eficiente, un jefe que respetaba mis fun-
ciones y yo contaba con los ánimos para
desarrollar e implementar ideas sobre
competencia en los mercados. Cada
mañana llegaba temprano a mi oficina,
me encerraba a realizar cinco minutos de
escritura libre en una libreta que guarda-
ba en un archivero y al terminar comenz-
aba el trabajo, puntual, a las nueve de la
mañana.

La oficina estaba compuesta por un
zoológico de creaturas con muchas lim-
itaciones: profesionales y personales.
Pero mi pequeño equipo de trabajo no
tenía falla. Entonces llegó un nuevo
miembro: un tipo egocéntrico que había
estudiado su doctorado en economía en
una universidad de primer orden,
norteamericana. No se había graduado.
Yo di mi voto a favor de él, entre los
posibles candidatos a la plaza, para que
fuera contratado. Resultó ser un imbécil
en términos tanto profesionales como en
desarrollo personal. Era un adolescente
de treinta y cinco años, que hacía
berrinches ridículos para ser en realidad
un adulto. Se levantaba de su silla y
abandonaba reuniones cuando su punto
de vista no era aceptado a la primera. No
sé en qué etapa del desarrollo infantil se
habrá quedado trabado, pero segura-
mente el ano no le funcionaba bien.
Tiraba sus desperdicios por donde cam-
inaba.

Finalmente renunció y dejó descora-
zonados a sus admiradores: la parte de la
oficina perteneciente, más propiamente,
a un zoológico, como a aquel tipo de
treinta cuyo mayor sueño era ser mago.
(Atorado en aquellas viejas películas
infantiles que influyeron su desarrollo
personal, a falta de progenitores que
encauzaran su vida). Ese fue el comienzo
de un declive mortal en la utilidad públi-
ca de la Dirección General a la que
pertenecía. El jefe perdió el control y
comenzó a acosar a sus empleados.

Fue cuando tuve que visitar el altar
frente a la casa que rentaba cerca del tra-
bajo.

Elmer Mendoza

Yo soy el otoño, de 
Jorge Alberto Gudiño

El rinoceronte enjaulado



¿Te han dicho alguna vez que deberías
ser como alguien más que en cierto aspec-
to es supuestamente mejor que tú?

Es una locura y una injusticia pretender
comparar a dos seres humanos, para exigir
a uno que deje de ser como es y se vuelva
como el otro, Una exigencia imposible que
sólo provocará, en una y otra parte, frus-
tración y desesperanza.

Dios nos creó únicos e irrepetibles.
Decía Carlo Acutis que todos nacemos
como originales, pero muchos terminan
como fotocopias. ¿Por qué? Tal vez porque
fueron comparados y tristemente se
dejaron influenciar por esa comparación.

¿A qué se debe esta reflexión? A la elec-
ción del nuevo Papa. Y cabe advertir opor-
tunamente que no caigamos en la tentación
de compararlo con sus predecesores, una
equivocación que mucha gente suele
cometer.

Cuando fue elegido san Juan Pablo
Magno, muchos consideraban que no tenía
la simpatía de Juan Pablo I. ¡Pero pronto
quedaron sin palabras ante su arrollador

carisma y su infatigable cercanía!
Cuando fue elegido el Papa Benedicto,

había quienes lo descalificaban por su
aspecto adusto y su sonrisa tímida. ¡Pero
pronto los conquistó su caridad y la
increíble profundidad de su doctrina!

Al Papa Francisco le criticaban sus
expresiones coloquiales. ¡Pero fue así
como sembró en muchos corazones

enseñanzas memorables!
Al nuevo Papa hay que permitirle sor-

prendernos con su singularidad. Que los
avinagrados que siempre tienen algo malo
que decir le den la oportunidad de
demostrar su personalidad, la razón por la
que el Espíritu Santo lo puso al frente de la
Iglesia, y todos aceptemos su invitación a
caminar con él hacia la santidad.
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Pbro. Mario Angel

Flores

El nuevo sucesor de Pedro
como obispo de Roma y pastor
de la Iglesia, elegido por el cole-
gio de cardenales bajo el impul-
so del Espíritu Santo, se encuen-
tra con una comunidad cristiana
en camino y un mundo lleno de
desafíos que no se detienen.

El Papa Francisco ha abierto
una serie de procesos que deben
continuar porque la realidad así
lo exige, en cambio, la forma de
dar seguimiento a estos procesos
y a muchas realidades nuevas
que cada día se presentan, no
necesariamente pasan por el esti-
lo personal de Francisco, que
como corresponde a cada per-
sona, es único e irrepetible, sino
que seguirán con la sensibilidad
y la personalidad propia del
nuevo pontífice, pero con
respuestas que enriquecen el
camino de la Iglesia en el ver-
dadero sentido de la Tradición de
la Iglesia: recibimos y conserva-
mos con fidelidad el depósito de
la fe y lo enriquecemos con
nuestra compromiso renovado
sirviendo a Cristo y a nuestros
hermanos, anunciando el único
Evangelio y extendiendo el
ámbito de la redención humana.

Nadie debe tener falsas
expectativas sobre el ministerio
del Papa y de la Iglesia. Hay un
punto de referencia que no puede
cambiar a lo largo de los siglos,
independientemente de los
vaivenes de las culturas y los
pueblos: la fidelidad a Cristo y a
su Evangelio. En este punto no
puede haber etiquetas sino fidel-
idad. La identidad cristiana pasa
por la aceptación de Cristo muer-
to y resucitado para nuestra sal-
vación y su enseñanza para la
vida eterna.

“Jesucristo es el mismo ayer,
hoy y para siempre” (Hb. 13,8),
Él es “el Alfa y la Omega, el
primero y el último, el principio
y el fin” (Ap. 22,13). Ninguna
doctrina extraña debe alejarnos
de Él, Jesús es el origen y desti-
no de toda la realidad, dado que
Él es la Palabra eterna de Dios
hecho carne (Jn. 1,14) y el rostro
visible de Dios en la historia
(Col. 1,15).

Desafíos al interior de la
Iglesia

Una Iglesia al servicio del
Evangelio en el mundo

Debemos continuar siendo
una Iglesia con mucha vitalidad
al estilo del Documento de
Aparecida (2007) que muy bien
asimiló y presentó el Papa
Francisco con su testimonio per-
sonal y en su enseñanza magiste-
rial, especialmente en Evangelii
Gaudium, La Alegría del
Evangelio (2013) donde todos,
pastores y fieles, debemos ser
portadores de la Buena Nueva de
la salvación, con alegría y esper-
anza, no tanto con citas bíblicas a
diestra y siniestra, sino con nues-
tra vida, con nuestras convic-
ciones y con nuestro testimonio.

En medio de un mundo aleja-
do de Dios, indiferente a los val-
ores espirituales y cristianos,
debemos despertar la admiración
y el interés por la forma de acer-
carnos a las realidades humanas,
siempre con respeto, pero bus-
cando el bien y la verdad de las
personas y la justicia para la
sociedad, es lo que el Papa
Francisco llamaba evangelizar
por atracción, no por proselit-
ismo. 

Por supuesto que debemos
anunciar explícitamente el

Evangelio, pero lo más impor-
tante comienza con el testimonio
personal y eclesial.

Nos debe preocupar la dis-
minución de católicos y cris-
tianos en el mundo, pero no
porque nosotros seamos numéri-
camente menos, sino porque el
Evangelio de Jesucristo no esté
llegando a todos los ambientes y,
especialmente a las nuevas gen-
eraciones. No debemos tratar de
ser una Iglesia poderosa según
los criterios del mundo, sino que
debemos procurar ser servidores
de nuestros hermanos anuncian-
do el Evangelio, con sencillez y
convicción, a todos, especial-
mente a los más pobres y a los
más alejados.

Una Iglesia más unida en la fe  
Como si fuéramos un sector

más de la sociedad en que vivi-
mos y no “la levadura que fer-
menta toda la masa” (Cfr. Mt
13,33) para mejorar a la sociedad
misma, nos hemos convertido en
comunidades divididas por crite-
rios opuestos, unas veces por nos
dejarnos influir por ideologías
políticas que envenenan el alma
y dividen familias y comu-
nidades, otras veces por
llenarnos de prejuicios al interior
de la Iglesia que nos llevan al
extremo de desconocer o dudar
de la autoridad apostólica del
Papa y del obispo. Nos olvi-
damos fácilmente de aquella
expresión utilizada por Jesús
mismo: “Todo reino dividido va
a la ruina” (Mt 12,24).

Naturalmente Cristo no está
dividido (Cfr. 1Cor. 1,13),
nosotros debemos superar nues-
tras divisiones y saber vivir en la
concordia de una misma fe, tal
como nos presenta el libro de los
Hechos de los Apóstoles a la
primera comunidad cristiana en
Jerusalén: todos vivían unidos en
una sola fe y en un mismo
corazón, participando de la frac-
ción del pan con alegría y goza-
ban del aprecio de todos (Cfr.
Hch 2, 42-27). La Iglesia, en
medio de un mundo roto, frag-
mentado y oscurecido por ide-
ologías de paso, debe vivir con
más fraternidad su vocación a la
unidad para llevar a todos el
tesoro de la fe: “Que todos sean
uno, como tú y yo, Padre, para
que el mundo crea” (Jn. 17,21)
decía Jesús en su oración.

La gran propuesta para la
Iglesia de hoy ha sido redes-
cubrir la sinodalidad que no con-
siste en cambiar en nada la
teología sobre la Iglesia sino
nuestro estilo de vivir en ella:
debemos aprender a caminar jun-
tos, pastores y fieles, consagra-
dos y sacerdotes, valorando
especialmente a la mujer. Una
Iglesia que Escucha la Palabra de
Dios, que nos escuchamos unos
a otros y nos comprometemos
desde nuestra vocación como
fieles y pastores a construir con
Cristo el Reino de Dios.

Una Iglesia comprometida
con la justicia y la caridad

Uno de los desafíos más
grandes de la Iglesia sigue sien-
do nuestro compromiso con las
situaciones de dolor, de
exclusión, de discriminación o
de injusticia en la realidad
humana que tiene rostro, nombre
y un drama personal. Como el
buen samaritano, la Iglesia tiene
el deber ineludible de servir a
Dios en las necesidades de nue-
stros hermanos. 

Debemos dar la respuesta per-
sonal en el pequeño mundo en
que vivimos y la respuesta insti-
tucional en el mundo globalizado
en el que nos encontramos.

Los grandes desafíos del
pontificado de León XIV

O. Felipe Bacarreza

¡Incomparable!
Alejandra Sosa

Yo y el Padre somos Uno
El Evangelio del Domingo IV de

Pascua, en cada uno de los tres ciclos de
lecturas −A, B y C−, toma respectivamente
una parte del Capítulo X, del Evangelio de
Juan, que se caracteriza por la alegoría del
pastor y las ovejas, que Jesús asume para
sí, repitiendo: «Yo soy el buen pastor» (Jn
10,11.14). Por este motivo se da a este
domingo el nombre de «Domingo del
Buen Pastor» y se destina a orar para que
no falten en la Iglesia los que son llamados
al ministerio de pastor, a saber, los que
reciben el Sacramento del Orden. En el
texto que leemos este domingo, tenemos
una sentencia de Jesús sobre su propia
Persona, que es la más importante, no sólo
del capítulo, sino también de todo ese
Evangelio y aún de toda la Escritura: «Yo
y el Padre somos Uno».

Este Domingo del Buen Pastor adquiere
un significado más profundo en este
momento particular en que se encuentra la
Iglesia, habiendo recibido de Dios en estos
días al que ha de ser el Buen Pastor de todo
el rebaño de Cristo y que en adelante lla-
maremos León XIV. A él dice Jesús hoy:
«Pastorea mis ovejas» (cf. Jn 21,15.16.17).
Jesús dice claramente a quiénes se refiere
cuando dice «mis ovejas»: «Mis ovejas
escuchan mi voz… ellas me siguen». Y
expresa también su dedicación llena de
amor por ellas: «Yo las conozco… Yo les
doy vida eterna y no perecerán jamás,
nadie las arrebatará de mi mano». El tesoro
más preciado de Jesús es el que confía hoy
al Santo Padre León XIV. Le encomienda
así la misión de hacer resonar su voz, la de
Cristo, la voz que las ovejas de Cristo
conocen y siguen y la preocupación por
que ninguna se pierda.

La sentencia de Jesús que decíamos ser
la más importante, es motivada precisa-
mente por sus ovejas. El origen es el Padre:
«El Padre me las ha dado». Pero ambos
tienen el mismo celo por ellas: «Nadie las
arrebatará de mi mano… nadie puede
arrebatar nada de la mano del Padre». La
razón es esta: «Yo y el Padre somos Uno».

Esa sentencia es una revelación de
Jesús; Él está revelando así su propia
Persona, a la cual se refiere con el pronom-
bre personal «Yo». Y ¿quién es el Padre?
¿A quién llama Jesús «mi Padre»? La
primera vez que Jesús habla así es cuando,
refiriendose al Templo de Jerusalén, lo
llama «la casa de mi Padre» (cf. Jn 2,16;
Sal 69,10), donde «mi Padre» no puede ser
sino Dios. Más adelante, cuando sana a un
paralítico en sábado, a la crítica de violar el
sábado, responde: «Mi Padre trabaja hasta
ahora y Yo también trabajo» (cf. Jn 5,17).
Los judíos entendieron lo que significaba
llamar a Dios de esa manera: «Trataban
con mayor empeño de matarlo, porque no
sólo quebrantaba el sábado, sino que llam-
aba a Dios su propio Padre, haciendose a sí
mismo igual a Dios» (Jn 5,18). Pero llega
el momento en que le hacen la pregunta
directa: «¿Por quién te tienes a ti mismo?».
Jesús responde: «Mi Padre es quien me
glorifica, de quien ustedes dicen: "Él es
nuestro Dios"» (Jn 8,53.54). El Padre de
Jesús es el Dios que se reveló a Israel
como el Dios único y que ellos confesaban

diariamente repitiendo: «Escucha, Israel,
el Señor, nuestro Dios, es Señor Uno»
(Deut 6,4).

La gloria de Israel fue haber conservado
para toda la humanidad la fe en un Dios
único, aunque lo hizo con luces y sombras,
cayendo a menudo en la idolatría, partien-
do por el mismo rey. La misión de los pro-
fetas fue mantener la fe en el Dios ver-
dadero: «Así dice el Señor, el rey de Israel,
y su redentor, el Señor del universo: "Yo
soy el primero y Yo el último y, fuera de
mí, no hay dios"» (Isaías 44,6 y passim).

Pero en la revelación del Dios Uno
debía darse aún un paso fundamental: su
condición de Dios Trino. El momento de la
historia en que esta revelación ocurrió lo
llama San Pablo, con razón, «la plenitud
del tiempo». Dice así: «Cuando llegó la
plenitud del tiempo envió Dios a su Hijo,
nacido de mujer… envío Dios el Espíritu
de su Hijo a nuestros corazones…» (cf.
Gal 4,4.6).

¿De dónde saca esto San Pablo? Lo
recibe de Jesús y un punto fundamental de
esta revelación es la sentencia de Jesús:
«Yo y el Padre somos Uno». Son dos
Personas distintas, pero un solo Dios. La
sustancia divina es una sola; pero es poseí-
da por igual por el Padre y por el Hijo y por
el Espíritu Santo. Jesucristo, el Hijo de
Dios, es por tanto el Dios verdadero y
único. El sentido de esa sentencia de Jesús
fue claro para los judíos que, al escucharla,
reaccionaron así: «Los judíos trajeron otra
vez piedras para apedrearlo… Te ape-
dreamos −dicen− por una blasfemia y
porque Tú, siendo hombre, te haces a ti
mismo Dios» (cf. Jn 10,31.33). Jesús no se
hace Dios; Él es Dios, Uno con el Padre.

Es verdaderamente lamentable que nue-
stro leccionario se permita modificar una
sentencia de esa trascendencia. En efecto,
introduce una convención nuestra humana
alterando el orden de la Personas divinas
−«el Padre y Yo»−, siendo que Jesús está
revelando su Persona. Por eso empieza
diciendo: Yo. La versión del leccionario
introduce también el sustantivo «cosa»,
que no tiene cabida alguna aquí y lo único
que hace es oscurecer. ¡Dios no se puede
definir como «una sola cosa»!

Esta sentencia está en el centro del
Evangelio de Juan (en su origen no estaba
dividido en capítulos y versículos). Y es
destacada ulteriormente con el proced-
imiento literario semítico de la
«inclusión». 

En efecto, se repite también al comien-
zo, en el Prólogo, y al final (antes de que se
agregara el Capítulo XXI). El Prólogo
comienza así: «En el principio era la
Palabra; y la Palabra era hacia Dios; y la
Palabra era Dios. Ésta era en el principio
hacia Dios» (Jn 1,1-2). Sobre Ésta se dice:
«La Palabra se hizo carne y habitó entre
nosotros» (Jn 1,14). Por su parte, el final es
la confesión de Tomás a la vista de Jesús
resucitado: «¡Señor mío y Dios mío!» (Jn
20,28). Dada esa sentencia de Jesús −«Yo
y el Padre somos Uno»−, Tomás sabe que,
confesando a Jesús como su Señor y Dios,
no está violando el primer mandamiento:
«El Señor, nuestro Dios, Señor Uno». Con
razón el Catecismo enseña: «El misterio de
la Santísima Trinidad es el misterio central
de la fe y de la vida cristiana. Es el miste-
rio de Dios en sí mismo. Es, pues, la fuente
de todos los otros misterios de la fe; es la
luz que los ilumina» (Catecismo N. 234).

LaLa

VozVoz

deldel

PapaPapa


